
Проверка  
на предприим
чивость
В каждом новом клиенте 
банки будут видеть 
бизнесмена

При открытии любых счетов бан-
кам придется проверять, не яв-
ляется ли гражданин индиви-
дуальным предпринимателем, 
которому налоговики заблокиро-
вали счет. Новая обязанность вы-
текает из разъясняющего письма 
Минфина. Нововведение сущест-
венно усложнит жизнь и банкам, 
и клиентам и замедлит открытие 
счетов, вкладов и выдачу кре-
дитов. Игнорировать данные 
разъяснения банкиры не могут, 
поскольку неизбежно столкнутся 
с претензиями налоговиков.

На прошлой неделе Минфин об
народовал письмо, согласно кото
рому банки обязаны проверять каж
дого нового розничного клиента по 
двум пунктам: не является ли он ин
дивидуальным предпринимателем 
(ИП), и если да, то не заблокирован 
ли его счет по решению налоговой 
службы. Это письмо является разъ
яснением положений Налогового 
кодекса, запрещающих банкам от
крывать новые счета, вклады и депо
зиты тем налогоплательщикам, счет 
которых был заблокирован по реше
нию налоговых инспекций (напри
мер, за неуплату налогов или же не
своевременную сдачу декларации). 
В письме Минфин уточнил: «Кодек
сом не предусмотрены исключения 
в отношении счетов, вкладов, де
позитов, которые открываются ин
дивидуальному предпринимателю 
для совершения операций, не свя
занных с предпринимательской де
ятельностью».

Письмо Минфина не является нор
мативным актом, но банкам придется 
проводить проверку физлиц на пред
приимчивость, поскольку в против
ном случае им грозят штрафы от на
логовиков. «Затребовав у потенциаль
ного клиента свидетельство о присво
ении ИНН, банк по количеству цифр 
сможет определить, предпринима
тель он или нет. Если предпринима
тель, по ИНН уже на сайте www.nalog.
ru узнать, был ли у него заблокирован 
счет»,— прояснил порядок действий 
для банков собеседник 

”
Ъ“ из ФНС.

деловые новости — с8

Подводная лодка всплыла на Урале
Россия одолжит Индии еще одну атомную субмарину

Москва и Дели значитель-
но продвинулись в вопро-
се лизинга второй атом-
ной субмарины для ВМС 
Индии. Как стало извест-
но ”Ъ“, последние отка 
зались от идеи с арендой 
новейшей российской 
многоцелевой подлод-
ки проекта 855 «Ясень». 
Индия готова взять на де-
сять лет лодку из состава 
российского ВМФ, мо-
дернизировав ее под свои 
требования и вооружив ее 
сверхзвуковыми ракета-
ми BrahMos.

Информация о перспек
тивах военнотехническо
го сотрудничества Москвы и 
Дели была вчера опублико
вана на официальном стен
де программы Make in India 
на международной выстав
ке «Иннопром» в Екатерин
бурге. Там, в частности, го
ворилось о планах индий
ских ВМС взять в лизинг 
«две атомные подлодки 
класса AkulaII с возможно
стью приобрести их после 
завершения срока лизин
га» (цитата по «Интерфакс
АВН»). Представитель «Росо
боронэкспорта» сказал 

”
Ъ“, 

что сотрудничество России 
и Индии в сфере ВТС носит 
весьма плодотворный ха
рактер и имеет перспекти
вы роста, однако комменти
ровать эти данные отказал
ся. Ранее высокопоставлен
ные российские чиновники 
неоднократно отрицали не 
только какиелибо догово
ренности с Индией по арен
де атомной субмарины, но и 
даже сам факт переговоров. 
В мае директор Федераль
ной службы по ВТС Алек
сандр Фомин прямо заявил: 
«Нет такого проекта».

На самом деле перегово
ры о лизинге второй атом
ной подлодки с разной степе
нью интенсивности велись 
с 2012 года, когда ВМС Ин
дии на десять лет стали обла
дателями субмарины проек
та 971 «ЩукаБ», названной 
Chakra, утверждает топме
неджер предприятия судо
строительной промышлен
ности. Несмотря на сложно
сти (передача первой лодки 
была запланирована на 2007 
год, однако изза сложности 
модернизации и несчастно
го случая, приведшего к ги

бели 20 человек, акт прие
мапередачи стороны подпи
сали лишь в декабре 2011 го
да), индийские моряки оста
лись довольны полученным 
результатом. В 2014 году ми
нистр обороны Индии Ма
нохар Паррикар сообщил, 
что вторая подобная субма
рина укрепила бы боевой ре
сурс индийских ВМС, но от 
более подробных коммента
риев отказался. Вопрос арен
ды Индией у России атомной 
подлодки поднимался в кон
це 2015 года во время визита 
премьера Индии Нарендры 
Моди в Москву, и хотя окон
чательных договоренностей 
достигнуто не было, стороны 
продолжили вести консуль
тации на экспертном уровне.

Тем временем Индия на
чала присматриваться к мно
гоцелевой субмарине проек
та 885 «Ясень». Но российские 
переговорщики на аренду но
вейшей лодки не пошли. Для 
этого были объективные при
чины: у ВМФ РФ на вооруже
нии пока только одна субма
рина такого типа, открывать 
доступ к технологиям ее про
изводства было нецелесоо
бразно (см. 

”
Ъ“ от 24 марта). 

Российское предложение за
ключалось в аренде субмари
ны именно 971го проекта, 
говорит источник 

”
Ъ“ в сфе

ре ВТС. Всего вариантов бы
ло два: либо изъять лодку из 
состава ВМФ РФ и модернизи
ровать, либо достроить кор
пус, сохранившийся на Амур

ском судостроительном заво
де еще с советских времен. 
Второй вариант оказался не
состоятельным: готовность 
корпуса не превышала 50%, а 
срок годности атомного реак
тора истек: ее было бы целесо
образнее утилизировать, не
жели приводить в пригодное 
к эксплуатации состояние.

На данный момент все во
просы практически сняты, 
переговоры находятся в ре
шающей стадии, утвержда
ют два топменеджера судо
строительной отрасли. «Ин
дия согласилась арендовать 
подлодку 971го проекта, ко
торая будет изъята из соста
ва ВМФ РФ»,— добавил один 
из собеседников 

”
Ъ“. Ранее 

ТАСС сообщал, что речь идет 

о субмарине К322 «Кашалот» 
постройки 1998 года, входя
щей в состав Тихоокеанского 
флота. Собственные военные 
источники 

”
Ъ“ утверждают, 

что если выбор ВМС Индии 
будет сделан в ее пользу, то 
это никак не скажется на бое
готовности флота: на боевом 
дежурстве находятся подлод
ки проектов 667БДРМ «Каль
мар» и 949 «Антей», а также 
стратегические ракетоносцы 
проекта 955 «Борей» (штат
ные носители МБР «Булава»).

По данным 
”
Ъ“, по требо

ванию заказчика будет про
ведена серьезная модерни
зация подлодки, касающа
яся не только адаптации си
стемы управления под ин
дийских моряков, но и воо
ружения. В частности, вме
сто ракетного комплекса 
ClubS, поставляемого в рам
ках экспортных контрактов, 
на субмарину будут установ
лены пусковые установки 
под сверхзвуковую противо
корабельную ракету BrahMos 
(совместная разработка реу
товского НПО машинострое
ния и Организации оборон
ных исследований и разра
боток Минобороны Индии).

Точные сроки подписа
ния контракта пока неиз
вестны, однако чтобы при
вести российскую подлодку 
в соответствие с требования
ми заказчика, потребуется не 
только сложная заводская ра
бота, но и длительный цикл 
испытаний, по результатам 
которого сроки сдачи могут 
быть увеличены. Исходя из 
этого, при самом оптими
стичном раскладе ВМС Ин
дии смогут получить вторую 
атомную субмарину не ранее 
2019–2020 годов.

Иван Сафронов

Предзастольная диета
ЦБ ужесточил нормы резервирования  
для борьбы с будущим изобилием денег

Банк России пояснил причину повыше-
ния в июне 2016 года банковских норма-
тивов обязательных резервов — в обзоре 
ликвидности банковского сектора ЦБ 
заявил, что это позволит более плавно 
перейти осенью 2016 года к профици-
ту ликвидности. ЦБ констатирует, что 
в июне Минфин временно не тратил Ре-
зервный фонд, и колебания рубля вокруг 
Brexit происходили без влияния прода-
жи резервной валюты.

В выпущенном вчера обзоре «Ликвид
ность банковского сектора и финансовые 
рынки: факты, оценки, комментарии» Банк 
России впервые дал официальное поясне
ние ужесточению нормативов обязатель
ных резервов (НОР) — они повышались 10 и 
27 июня 2016 года. Само по себе повышение 
НОР сразу после снижения на 0,5 процент
ных пункта ключевой ставки ЦБ было весь
ма подозрительно воспринято рынком. По 
крайней мере часть анонимных собеседни
ков 

”
Ъ“ на рынке объясняли происходящее 

тем, что ЦБ компенсировал таким образом 
последствия снижения ставки, которая яко
бы принята под неофициальным политиче

ским давлением: удешевление денег в эконо
мике, по этой версии, сопровождалось сни
жением уровня ликвидности в банковской 
системе. Отметим, НОР считается достаточно 
жестким инструментом денежнокредитной 
политики (ДКП), изменение ставок резерви
рования центробанками обычно использу
ется для управления перегретым рынком 
и предотвращения кредитной экспансии в 
преддверии ожидаемых сильных внешний 
шоков. В то же время последний доклад ЦБ о 
ДКП не содержал никаких соображений ре
гулятора о том, для чего именно сейчас нуж
но ужесточать резервную политику.

В обзоре ЦБ описывает другую версию: по
вышение НОР приведет к повышению спро
са банков на ликвидность, что, возможно, 
позволит Банку России отказаться от прове
дения недельных депозитных аукционов «в 
осенние месяцы» и сделает «более плавным» 
переход к новой реальности на финансовых 
рынках — структурному профициту ликвид
ности (СПЛ), который ЦБ уже уверенно назы
вает просто «профицит ликвидности».

экономическая политика — с2

Американские выборы 
взяли на прицел
Убийства полицейских и афроамериканцев 
обостряют предвыборную гонку в США

Америку захлестнула новая волна бес-
порядков на расовой почве, вызванная 
серией убийств полицейских и афроа-
мериканцев в Техасе, Миннесоте и Лу-
изиане. Дестабилизация происходит 
в преддверии ноябрьских выборов, об-
ещая предельно обострить борьбу за 
кресло главы Белого дома между Хил-
лари Клинтон и Дональдом Трампом. 
Преемнику первого в истории США пре-
зидента-афроамериканца предстоит 
решать доставшуюся в наследство от 
Барака Обамы проблему взаимоотно-
шений между правоохранительными ор-
ганами и афроамериканской общиной. 
Ситуация усугубляется ростом угрозы со 
стороны террористов-одиночек, одним 
из которых стал застреливший стражей 
порядка в Далласе армейский резервист 
Мика Джонсон. Учитывая, что эти про-
блемы выходят на первый план в пред-
выборной гонке, ее исход будет зависеть 
от того, чей подход — Хиллари Клинтон 

или  Дональда Трампа — покажется изби-
рателям более убедительным.

Новая волна протестов в связи с убийст
вом двух темнокожих американцев — Фи
ландо Кастила и Алтона Стерлинга — в ми
нувшие выходные докатилась до крупней
ших мегаполисов США: НьюЙорка и Чика
го. Эпицентром противостояния митингу
ющих с силами правопорядка стали города 
СентПол в Миннесоте и БатонРуж в Луизиа
не, где на прошлой неделе афроамериканцы 
были застрелены после рутинных конфлик
тов с полицейскими.

Несмотря на призывы не прибегать к на
силию, с которыми к митингующим обрати
лись представители местных властей, лиде
ры общественного движения «Жизни черных 
важны» (ЖЧВ) и мать одного из погибших Ва
лери Кастил, во многих местах протесты выш
ли за рамки мирных демонстраций, в резуль
тате чего более 300 человек были арестованы.

мировая политика — с6
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Напомним, термин «структур-
ный профицит» употребляется 
ЦБ для подчеркивания неодно-
родности ситуации с ликвидно-
стью в банковском секторе — от-
каз от слова «структурный», оче-
видно, призван показать уверен-
ность Банка России в том, что в 
январе-феврале 2017 года раз-
мер профицита будет крайне ве-
лик. Абсорбцию ликвидности в 
результате двух решений о повы-
шении НОР аналитики ЦБ оце-
нивают в 0,4–0,5 трлн руб. Обзор 
при этом анализирует первые 
июльские данные о ситуации на 
финансовом рынке, вызванной 
решениями ЦБ по ставке, повы-
шением НОР, и непредвиден-
ном внешнем шоке — принятии 
на референдуме в Великобрита-
нии решения о начале выхода 
страны из Евросоюза. В целом 
ЦБ не видит сильного давления 
событий на российские финан-
совые рынки, кроме некоторого 
роста волатильности — которая, 
как демонстрируется, уже в ию-
ле затухает.

Brexit, исходя из документа 
ЦБ, 23 июня происходил в чи-
стой ситуации — продажа Мин-
фином части Резервного фонда, 
сообщают в ЦБ, в июне не про-
изводилась, финансовое ведом-
ство покрывало потребности 
экономики в рублевой ликвид-
ности за счет остатков на сче-
тах в ЦБ и размещением ОФЗ. За 
июнь не изменилась структура 
задолженности по операциям 
ЦБ, а сама задолженность сокра-
тилась на 0,1 трлн руб., до 1,4 тр-
лн руб. Согласно статистике ЦБ, 
в первом полугодии остатки на 
счетах расширенного прави-
тельства в ЦБ составляли 1,8 тр-
лн руб. и были главным факто-
ром формирования ликвидно-
сти. В то же время ЦБ за полуго-
дие изъял с рынка ликвидность 
на 2,3 трлн руб.

Картину крайнего спокой-
ствия на российском финан-
совом рынке при высокой во-
латильности внешних рынков 
портят две проблемы. Первая 
— ожидаемый рынком профи-
цит ликвидности, в отличие 
от традиционного ежегодно-

го (зеркальное его отражение 
в правительстве — «бюджет-
ный навес»), предполагается 
долгосрочным, то есть СПЛ как 
таковой будет, по предположе-
нию ЦБ, удерживаться как ми-
нимум в течение нескольких 
месяцев или даже лет. Возмож-
ные последствия такой ситу-
ации разнообразны — в част-
ности, возможно в ряде ситуа-
ций повышенное давление на 
валютный рынок. Второй мо-
мент — отмечаемый Банком 
России «переток нерезидентов 
в наименее рискованные сег-
менты российского фондового 
рынка». Из графика, приводи-
мого ЦБ в обзоре, следует, что 
только в июне 2016 года прода-
жа нерезидентами на вторич-
ном рынке ОФЗ и акций рос-
сийских эмитентов превыси-
ла 60 млрд руб., тогда как учас-
тие их в размещении новых 
российских ОФЗ не превысило 
15 млрд руб., а в покупке кор-
поративных облигаций нере-
зиденты, в отличие от россий-
ских игроков, практически не 
принимали участия.

Де-факто ЦБ для этого класса 
инвесторов подтверждает тен-
денцию, ранее отмечавшуюся 
министром финансов Антоном 
Силуановым как долгосрочную: 
по крайней мере сейчас выпуск 
госдолга прямо конкурирует с 
корпоративными облигацион-
ными займами. Напомним, ЦБ 
в мае-июне неоднократно вы-
сказывал позицию, согласно ко-
торой нежелательный для регу-
лятора СПЛ, вызываемый рас-
ходованием Резервного фонда, 
в 2017–2019 годах следовало бы 
предотвращать ростом внутрен-
них займов. В конце июня госпо-
дин Силуанов заявил, что нара-
щивание внутреннего госдолга 
помешает размещению корпо-
ративных бумаг. Отметим, бюд-
жетные проектировки на бюд-
жетную трехлетку, по существу, 
содержат что-то вроде компро-
мисса: расходование Резервного 
фонда и Фонда национального 
благосостояния (см. 

”
Ъ“ от 6 ию-

ля) в них сопровождается плав-
ным ростом чистых внутренних 
заимствований.

Дмитрий Бутрин

Предзастольная диета

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 44,1

пункта составило значение «Индекса Опоры RSBI» во втором квартале 2016 года. Этот индекс является 
индикатором состояния деловой активности предпринимателей и рассчитывается «Опорой России» на осно-
вании данных опроса 2,3 тыс. руководителей компаний малого и среднего бизнеса. Несмотря на то что индекс 
вырос второй квартал подряд, прибавив 1,8 пункта и вернувшись к уровням такого же периода прошлого года, 
он по-прежнему не достигает 50 пунктов — что означает низкую деловую активность предприятий. На рост 
индекса повлияли такие составляющие, как «динамика продаж» и «доступность финансирования». Последний 
показатель продемонстрировал максимальное значение за все время наблюдений (с лета 2014 года).

Динамика индекса деловой активности 
«Опоры RSBI» (пункты) 
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Сжатие экспорта  
сократило профицит  
текущего счета втрое

Опубликованная вчера Центро-
банком предварительная оценка 
платежного баланса России за пер-
вую половину этого года фиксирует 
продолжение тренда на сокраще-
ние профицита текущего счета. 
Положительное сальдо счета те-
кущих операций за январь—июнь 
2016 года по сравнению с таким 
же периодом 2015-го снизилось 
почти в три раза — с $46,5 млрд 
до $15,9 млрд.

«Текущий счет платежного ба-
ланса России сформировался под 
воздействием существенного умень-
шения стоимостных объемов экс-
порта товаров в условиях невысоких 
цен на сырье при постепенном вос-
становлении импорта и уменьшении 
дефицита баланса услуг и баланса 
инвестиционных доходов»,— проком-
ментировал эти данные ЦБ. Отдельно 
во втором квартале сальдо текущего 
счета составило всего $3,4 млрд 
против $16,5 млрд годом ранее.

На усилившемся в начале этого 
года падении цен на вывозимые 
из страны нефть и нефтепро-
дукты (в январе, напомним, был 
зафиксирован среднемесячный 
минимум стоимости Urals с начала 
стартовавшего осенью 2014 года 
цикла падения цен на нефть — $28,8 
за баррель) вдвое сократилось и 
положительное сальдо торгового ба-
ланса. По итогам первого полугодия 
превышение стоимости экспорта 
над объемом импорта составило 
$44,1 млрд против $89,3 млрд за 
такой же период 2015 года. Объем 
экспорта составил $127,7 млрд 
(минус 30% к сопоставимому пери-
оду), импорта — $83,6 млрд (на 9% 
меньше). Отдельно во втором 
квартале 2016-го сальдо торгового 
баланса было равно $21,7 млрд.

По данным ЦБ, компании и банки 
в первой половине 2016 года сокра-
тили чистый вывоз капитала из Рос-
сии до $10,5 млрд — это почти в пять 
раз меньше, чем было годом ранее. 
Регулятор поясняет, что основное 
влияние на такую динамику оттока 
оказало резкое сокращение интен-
сивности выплат по внешнему долгу, 
а также «некоторое оживление» 
спроса на внешние активы со сто-
роны компаний. Ранее в докладе 
ЦБ прогнозировал, что чистый отток 
капитала из России в 2016 году со-
ставит порядка $25 млрд. Согласно 
базовому сценарию Минэкономики, 
этот показатель по итогам года 
может сократиться до $40 млрд 
против $58 млрд, зафиксированных 
в 2015 году.

Также ЦБ вчера сообщил, что 
прямые инвестиции нерезидентов 
в небанковский сектор РФ в первой 
половине 2016 года составили 
$6,5 млрд — втрое больше, чем 
годом ранее.

Вадим Вислогузов
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Россия не единственная страна, которой необ-
ходимо для экономического роста привлекать 
инвестиции и проводить структурные рефор-
мы. Международный валютный фонд (МВФ) 
 наметил план структурных реформ для евро-
зоны — по мнению аналитиков структуры, если 
не привлечь инвестиции и не улучшить нало-
говое администрирование, остающимся в ней 
странам грозит стагнация. Основные предло-
жения для еврозоны, как и для РФ,— дерегу-
ляция услуг и торговли, рынка труда, рефор-
ма соцсферы. Также среди предложенных мер 
— новые институты развития еврозоны, кото-
рые вкладывались бы в транспорт, энергетику 
и адаптацию беженцев с Ближнего Востока.

МВФ опубликовал ежегодный прогноз по еврозо-
не: из-за евроскептицизма и миграционного кризиса 
ей обещают медленное восстановление экономики 
(около 1,5% через пять лет при инфляции 1,7%). Выход 
Великобритании из Евросоюза (Brexit), за который 
проголосовали 24 июня 52% участников референду-
ма, на момент подготовки еще не рассматривался 
как реальный фактор: в докладе он приводится как 
один из существенных рисков, который неизбежно 
спровоцирует нестабильность на валютных рынках. 
Впрочем, даже за пределами Brexit, если не провес-
ти структурные реформы и не уменьшить барьеры в 
бизнесе, не улучшить управление и налоговое адми-
нистрирование, не адаптировать беженцев с Ближне-
го Востока, ситуация с экономическим ростом в ЕС в 
целом и в еврозоне в частности может ухудшиться, го-
ворится в докладе. После решения о Brexit, несмотря 
на то что Великобритания в еврозону не входит, акту-
альность реформ еще более очевидна: экономика Со-
единенного Королевства растет быстрее ЕС и зоны ев-
ро — и дезинтеграция кооперационных связей с ней, 
и волатильность финансовых рынков (хотя бы на не-
гативных ожиданиях) вполне могут привести к оста-
новке и без этого хрупкого роста в зоне евро.

Необходимость структурных реформ для еврозо-
ны обсуждается достаточно давно, но впервые МВФ 
описал, что может иметься в виду в ближайшие го-
ды. Так, аналитики фонда предлагают и выделять 
централизованные инвестиции в развитие инфра-
структурных проектов внутри союза, и стимулиро-
вать частные вложения в перспективные сектора 
экономики ЕС: инновационные цифровые проек-
ты, коммуникации и транспорт, энергетику и кли-
матические проекты, а также в аккомодацию бежен-
цев. Сейчас многим странам ЕС, отмечают в МВФ, 
мешает развиваться высокий внешний долг, и об-
щеевропейская кооперация может снять часть ог-
раничений в этой сфере. Часть работы, констатиру-
ют в МВФ, уже началась в 2015 году, когда был осно-
ван Европейский фонд стратегических инвести-
ций (European Fund for Strategic Investment, EFSI) 
под управлением European Investment Bank (EIB) — 
он уже одобрил исследовательских проектов боль-
ше чем на €100 млн. В фонде предлагают на этом не 
останавливаться и постепенно развивать другие по-
добные проекты — рабочая группа по этому вопро-
су будет создана до конца года.

Вкладываться в инновации предполагается на 
средства из бюджета Евросоюза либо из нового обще-
го финансового фонда. Создание новых фондов, от-
мечается в прогнозе МВФ, потребует «некоторой утра-
ты самостоятельности» в налоговой политике. В июне 
2015 года о необходимости налоговой интеграции го-
ворилось в докладе «пяти президентов» под руковод-
ством Жан-Клода Юнкера — нынешние рекоменда-
ции делают эту риторику чуть более предметной. Ре-
комендации МВФ, по существу, поддерживают попу-
лярную в Еврокомиссии в 2010–2013 годах идею «ев-
ропейского налога», которая без обсуждения была от-
вергнута правительствами ЕС как несвоевременная.

В фонде также предлагают для стран еврозоны 
снижать регуляторные барьеры для бизнеса в сфере 
услуг и в ритейле. Кроме того, впервые еврозоне на-
прямую предлагается пожертвовать частью социаль-
ных гарантий, аккуратно уменьшая гарантии прав 
работающих и пособия безработным. При этом так-
же рекомендуется снижать высокие налоговые став-
ки на труд и использование капитала — это должно 
увеличить конкуренцию внутри еврозоны, считают 
авторы доклада. Впрочем, идею частичного и мягко-
го демонтажа «социализма зоны евро» предлагает-
ся сопровождать продолжением политики количе-
ственного смягчения ЕЦБ — для увеличения инфля-
ции и запуска спроса. Отметим, в целом рекомен-
дации МВФ по структурным реформам в еврозоне 
принципиально не отличаются от российских про-
ектов структурных реформ — ключевые элементы 
рекомендаций фонда и предложений экспертов для 
РФ в 2011–2016 годах идентичны.

Софья Окунь, Дмитрий Бутрин

Евро поможет 
то же, что и рублю
Рекомендации МВФ  
по структурным  
реформам в еврозоне  
сходны с советами России

Международная промыш-
ленная выставка «Инно-
пром-2016» в этом году 
посвящена развитию инду-
стриального интернета. Вы-
ступивший вчера в рамках ме-
роприятия премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев зая-
вил о готовящейся чиновни-
ками и экспертами норматив-
ной базе для этой технологии 
и предложил участникам но-
вого рынка объединиться в 
консорциум, который мог бы 
консолидировать отрасль и 
привлекать в нее финансиро-
вание. Перспективный «ин-
тернет вещей» российские 
власти намерены  продвигать 
с помощью специалистов 
из Индии, ставшей партнером 
«Иннопрома-2016».

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев вчера выступил на 
пленарном заседании проходя-
щей в Екатеринбурге междуна-
родной выставки «Иннопром», 
которая в 2012 году получила ста-
тус главной промышленной вы-
ставки России. Основной темой 
мероприятия объявлено разви-
тие индустриального интерне-
та — промышленных сетей. Речь 
идет о построении инфокомму-
никационных инфраструктур, 
подразумевающих подключе-
ние к интернету любых небыто-
вых устройств, оборудования, 
датчиков, сенсоров и так далее.

Тема вдохновила премьера. 
«Так называемый интернет ве-
щей, или индустриальный ин-
тернет, фактически предпола-
гает слияние физической и ин-
формационной реальности, ког-
да миллионы или миллиарды 
устройств по современным ка-
налам связи в режиме реального 
времени не только обменивают-
ся данными, но и дают обратную 
связь, а в ряде случаев самосто-
ятельно, без участия человека, 
принимают технологические ре-
шения, самонастраиваются для 
выполнения разнообразных за-
дач»,— обрисовал он будущее.

Российские власти отста-
вать от прогресса не намере-
ны — глава правительства на-

помнил о разработанном про-
екте «дорожной карты» разви-
тия индустриального интерне-
та. Уже к ноябрю должны быть 
готовы предложения по форми-
рованию нормативной базы, 
необходимой для внедрения 
новшеств. Впрочем, признал 
премьер, написать правила ре-
гулирования — не главное. Го-
раздо важнее, по его словам, 
чтобы промышленные компа-
нии предъявляли спрос на та-
кие технологии. Для этого нуж-
но, чтобы инвестиции направ-
лялись в модернизацию произ-
водственных линий, оборудо-
вания и складов. Решая такие 
задачи, полагает премьер-ми-
нистр, ключевые игроки рынка 
могли бы объединиться в кон-
сорциум (промышленные пред-
приятия, разработчики, постав-
щики сервисных решений). «Та-

кой консорциум мог бы консо-
лидировать всю отрасль и вы-
рабатывать предложения по 
стандартизации и нормативно-
му регулированию, продвигать 
эти технологии, привлекать фи-
нансовых партнеров»,— пред-
положил Дмитрий Медведев.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“ (см. но-

мер от 26 апреля), Фонд развития 
интернет-инициатив по поруче-
нию Минпромторга намерен те-
стировать пилотные решения в 
сфере «интернета вещей». Пер-
вые проекты будут опробова-
ны на базе Объединенной при-
боростроительной корпора-
ции, группы «Каскол», а также 
GS Group. По прогнозу Gartner 
(компания, специализирующая-
ся на изучении рынка информа-
ционных технологий), количе-
ство подключенных к сети пред-
метов, не считая компьютеров, 
смартфонов и планшетов, уве-
личится с 4,9 млрд шт. в 2015 го-
ду до 25 млрд в 2020-м.

В российском правительстве 
надеются, что развивать эти ин-
новации Россия будет вместе с 
Индией. Эта страна стала партне-
ром выставки. «Мы обсуждали и 
эти вопросы»,— сообщил вчера 
глава Минпромторга Денис Ман-

туров. По его словам, индийские 
специалисты в области програм-
мирования занимают достаточ-
но сильные позиции, «поэтому 
надо объединять усилия в этом 
направлении». По словам мини-
стра, особый интерес представ-
ляют интернет-технологии в ав-
томобилестроении, производст-
ве оборудования, сфере морско-
го транспорта и авиации. Имен-
но по этим четырем направлени-
ям и предполагается сотрудниче-
ство «с нашими стратегически-
ми привилегированными парт-
нерами», пояснил министр.

Пока же, как уточнили 
”
Ъ“ в 

Минпромторге, основные ста-
тьи товарооборота между Мо-
сквой и Дели — металлургия, 
авиастроение, автомобилестро-
ение, химическая промышлен-
ность. Для форсирования со-
трудничества страны надеются 
заключить соглашения о зоне 
свободной торговли между Ев-
разийским экономическим сою-
зом и Индией. В Дели рассчиты-
вают на увеличение к 2025 году 
товарооборота с Россией в пять 
раз — до $30 млрд (в 2015 году он 
составил $6,1 млрд).

Евгения Крючкова,  
Вадим Вислогузов

Вещам обещан  
законный выход в сеть
Дмитрий Медведев выступил на «Иннопроме-2016»

Глава правительства РФ 
Дмитрий  Медведев  
на пленарной сессии  
международной выставки 
«Иннопром-2016» поддер-
жал планы приобщения 
промышленности  
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новости

Проведенный 10 июля референдум 
о доверии к президенту Абхазии, ко
торый по замыслу его организаторов 
должен был разрешить кризис в ре
спублике, на самом деле ничего не 
разрешил и не прояснил. Противосто
яние между оппозицией и главой Аб
хазии Раулем Хаджимбой сохраняет
ся. Противники президента обвиняют 
его в срыве референдума, не отка
зываясь от намерения созвать в бли
жайшее время общенародный сход. 
Источник ”Ъ“ в силовых структурах 
Абхазии отметил, что в условиях гра
жданского противостояния проводить 
сход опасно: «Это вам не референ
дум, там будут стоять до конца».

Удавшийся бойкот
Инициатива проведения референдума в 
Абхазии принадлежит Блоку оппозици-
онных сил, который в мае собрал 19 тыс. 
подписей в поддержку плебисцита. Во-
прос, который выносился на голосова-
ние, звучал так: «Считаете ли вы необхо-
димым проведение досрочных выборов 
президента Республики Абхазия?» Одна-
ко накануне референдума лидеры оппо-
зиции призвали бойкотировать его. По 
их словам, власти запугивали граждан, 
требуя не ходить на избирательные участ-
ки, а самой оппозиции не предоставили 
телеэфира. «Государство не создало усло-
вий для свободного волеизъявления на-
рода,— заявил сопредседатель Блока оп-
позиционных сил Аслан Бжания.— В этих 
условиях идти на референдум нецелесо-
образно». Оппозиционеры потребовали 
прекратить давление на избирателя и пе-
ренести референдум на осень. Но прези-
дент Рауль Хаджимба заявил, что перено-
сить референдум не будет, поскольку это 
неправомерно. «Хаджимба согласился на 
референдум, но сделал все, чтобы он не 
состоялся»,— заявила 

”
Ъ“ сопредседатель 

Блока оппозиционных сил Ирина Агрба.
Вчера ЦИК Абхазии заявил, что рефе-

рендум не состоялся, поскольку 10 июля 
всего 1,23% избирателей (1628 человек) 
пришли на участки (минимальная необ-
ходимая явка составляла 50%). «Явка по-
казала, что вынесенный на всенародное 
голосование вопрос не был актуален для 
нашего общества»,— заявил на пресс-
конференции президент Хаджимба. По 
его словам, жители республики устали 
от противостояния, потеряли доверие к 
оппозиции и по этой причине на участ-
ки не пришли, что превратило идею все-
народного волеизъявления в «фарс».

«Я пришел на участок в 12 часов дня,— 
рассказал 

”
Ъ“ главный редактор газеты 

”
Чегемская правда“ Инал Хашиг.— Ока-

залось, что до меня там побывало всего 
семь человек. Думаю, дело тут не в какой-
то особой любви или нелюбви к прези-
денту, а в том, что за десять лет в полити-
ке не появилось новых людей и в обще-
стве велика апатия. Тем более что речь 
шла не о выборах, а только о том, возмож-
ны ли новые выборы. У нас портретная 
демократия, люди идут на выборы из-за 
личных пристрастий и голосуют за своих 
знакомых, родственников, однополчан, а 
не за идеологические направления».

По словам Инала Хашига, оппозиция 
оказалась непоследовательной в своих 
действиях: «Сначала призывали людей 

участвовать в референдуме, потом при-
звали его бойкотировать; сначала гово-
рили о необходимости соблюдать закон, 
потом пошли на штурм МВД. Мы стано-
вимся банановой республикой, где два 
взвода решают исход событий».

«Эти кланы просто так  
не успокоятся»
Напомним, противостояние между оп-
позицией и властью в Абхазии обостри-
лось в середине июня. На одном из ве-
домственных совещаний глава МВД Ле-
онид Дзяпшба запретил своим подчи-
ненным идти на референдум: «Действу-

ющая власть против референдума, а вы 
кто такие, я не понял?» Аудиозапись с 
этой встречи была передана лидерам оп-
позиционного блока, а те ее обнародова-
ли. «Мы обратились во все инстанции, в 
ЦИК и в прокуратуру,— говорит Ирина 
Агрба.— Министр нарушил закон. Но ни-
какой реакции не последовало. Это воз-
мутило многих людей. Поэтому оппози-
ция собрала митинг возле сухумской фи-
лармонии». На митинге оппозиционе-
ры потребовали увольнения господина 
Дзяпшбы и направили переговорщиков 
к президенту, а часть митингующих пере-
местилась к зданию МВД. Вечером 5 ию-
ля после длительного ожидания у стен 
силового ведомства началась потасовка. 
Только после этого президент временно 
отстранил министра Дзяпшбу от работы.

По словам Ирины Агрбы, «ни одного 
выстрела у здания МВД не было», но по-
зже, ночью, в городе случились стычки 
между охраной президента и сторонни-

ками оппозиции, в результате которых 
есть раненые. Один из участников про-
тивостояния лидер общественной орга-
низации «Кяразаа» Дмитрий Дбар заявил, 
что люди вышли на улицу, потому что не 
могут больше терпеть «беспредел, похи-
щения, разбои». Источник 

”
Ъ“ в силовых 

структурах Абхазии полагает, что боево-
му авангарду оппозиции терять нечего: 
«Среди тех, кто пошел на МВД, много быв-
ших сотрудников спецслужб. Они лови-
ли и сажали тех, кто несколько раз пытал-
ся убить Анкваба (экс-президент Абхазии 
Александр Анкваб.— 

”
Ъ“), а при новой 

власти их выпустили на свободу. Теперь 
все понимают, что эти кланы просто так 
не успокоятся, они десять лет воюют друг 
с другом». По данным властей, в беспо-
рядках 5 июля было ранено 19 человек.

В ожидании  
общенародного схода
Рауль Хаджимба вчера заявил, что «устро-
ившие беспорядки 5 июля понесут нака-
зание». Оппозиция обвиняет его в при-
менении двойных стандартов. «Почему 
он не накажет своих сторонников, ко-
торые в мае 2014 года штурмом брали 
президентскую администрацию и свер-
гли Анкваба?» — спрашивает Ирина Аг-
рба. По ее словам, у господина Хаджим-
бы был шанс, которым он не воспользо-
вался: «Он пришел к власти путем пере-
ворота в 2014-м году. Он мог бы легитими-
ровать себя на референдуме. Но он знает, 
что люди им недовольны. Он много об-
ещал, но не оправдал надежд. Экономи-
ка мертвая, социальных гарантий нет. 
Отношения Абхазии с Россией перестали 
быть прозрачными, теперь они сведены 
на уровень каких-то аппаратных интриг. 
Поэтому все последние месяцы власть 
запугивала людей. У нас есть сторонни-
ки в каждом районе, и мы постоянно по-
лучали сообщения о том, что глава райо-
на или директор школы запретил своим 
подчиненным посещать избирательный 
участок под угрозой увольнения».

9 июня, накануне плебисцита, лиде-
ры оппозиции заявили: если власть не 
перенесет референдум, будет созван об-
щенародный сход. Пока своих намере-
ний оппозиция не изменила. Пресс-се-
кретарь Блока оппозиционных сил Ал-
хас Чолокуа сообщил 

”
Ъ“, что уже на 

этой неделе оппозиция проведет коор-
динационный совет и примет решение 
о дальнейших действиях. Уже несколь-
ко дней возле президентской админис-
трации разбит палаточный лагерь, в ко-
тором дежурят сторонники президента.

Источник 
”
Ъ“ в силовых структурах 

полагает, что в условиях гражданского 
противостояния проводить сход опас-
но: «Это вам не референдум, там будут 
стоять до конца». По мнению собеседни-
ка 

”
Ъ“, сейчас власть Абхазии слаба, си-

ловые структуры обезглавлены, а рядо-
вые сотрудники не пойдут против соб-
ственного народа, что стало ясно 5 июля 
у здания МВД: «МВД находится в одном 
здании с Министерством госбезопасно-
сти. Наличия толпы у стен было бы до-
статочно для разгона, если бы силовики 
этого хотели. Но никто не хочет проли-
вать кровь. Так что президенту придется 
договариваться».

Ольга Алленова

Референдум в Абхазии  
оставил вопрос открытым
Провал голосования не разрешил кризиса в республике

Центризбирком (ЦИК) утвердил вчера порядок аккре
дитации журналистов на избирательные участки в день 
выборов. Для этого от СМИ потребуется уведомитель
ная заявка, передать которую в ЦИК или в региональ
ный избирком можно будет в электронном виде. Копию 
протокола об итогах голосования избиркомы обязаны 
выдавать и неаккредитованным журналистам. Думские 
оппозиционеры позитивно восприняли решение ЦИКа.

ЦИК установил вчера правила, которых должны придержи-
ваться СМИ, желающие, чтобы их журналисты в день выборов 
18 сентября беспрепятственно «присутствовали в помещени-
ях для голосования и при установлении итогов голосования». 
Эти правила ЦИК разработал во исполнение принятых Госду-
мой в апреле поправок к выборным законам, по которым жур-
налисты обязаны аккредитоваться на избирательные участки 
«не позднее чем за три дня до дня голосования». Прежде жур-
налисту достаточно было предъявить редакционное удостове-
рение председателю участкового избиркома, и он беспрепят-
ственно мог находиться на избирательном участке хоть весь 
день голосования. ЦИК решил, что аккредитацию следует про-
водить в уведомительном порядке, сообщила секретарь ко-
миссии Майя Гришина. От редакции любого СМИ потребует-
ся заявка, в которой следует указать Ф. И. О. журналиста, его па-
спортные данные и номер редакционного удостоверения. Фе-
деральные СМИ подают заявки в ЦИК, региональные — в из-
бирком субъекта. Заявки могут передавать в том числе в элек-
тронном виде. Фото журналистов для аккредитационного удо-
стоверения не потребуется. ЦИК начнет прием заявок от СМИ 
29 июля и завершит 28 августа. Региональные избиркомы — с 
29 августа по 14 сентября.

Отказ в аккредитации не предполагается. Если заявка 
какого-либо СМИ не будет содержать всех сведений, утвер-
жденных вчера ЦИКом, редакция должна быть об этом опо-
вещена, после чего обязана восполнить пробел. Аккредита-
ция требуется только для дня голосования — 18 сентября, 
подчеркнула Майя Гришина. При этом, по ее словам, «у всех 
журналистов, как аккредитованных, так и неаккредитован-
ных, есть право на получение копий протоколов участко-
вых избиркомов, есть право присутствовать на иных засе-
даниях избиркомов за исключением дня голосования».

«ЦИК в такой ситуации смог принять действительно по-
зитивное решение»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, секре-

тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. Но «для СМИ это бумажная во-
локита», подчеркнул он: «увеличение бумагооборота уже ста-
ло трендом этой выборной кампании». Например, «для реги-
страции кандидатов партии теперь подают в ЦИК докумен-
тов на 40% больше, чем в прошлую кампанию». «Такая бюро-
кратизация выборного процесса — печальный факт»,— по-
лагает господин Обухов.

«Мы искали выход: как выйти из не очень удачного закона, 
как сделать подзаконный акт, который не ущемлял бы пра-
ва журналистов»,— сообщила вчера председатель ЦИКа Элла 
Памфилова, напомнив, что для обсуждения компромиссно-
го варианта в ЦИК заранее были приглашены представители 
«журналистского сообщества». «Мы учли все замечания, кото-
рые поступили от журналистов»,— подчеркнула она.

Впрочем, пока ЦИК «искал выход», думская фракция 
КПРФ обратилась в Конституционный суд с жалобой на то, 
что ограничения, установленные в законе для журналистов, 
противоречат Конституции. Напомним, что против аккре-
дитации выступили все фракции, кроме «Единой России»: 
в день выборов партии выставляют на участки не только 
наблюдателей, но и журналистов своих изданий. Обычно 
они исполняют роль наблюдателей, хотя и представляются 
внештатными сотрудниками редакций. Закон теперь разре-
шает аккредитацию только для штатных сотрудников СМИ 
и для внештатных, имеющих с редакцией договор, который 
был заключен «не менее чем за два месяца до дня официаль-
ного» объявления выборов. Президентский указ о назначе-
нии выборов опубликован 18 июня. КС отказался рассма-
тривать запрос коммунистов, так как «буквальный смысл» 
новых правил «не позволяет прийти к выводу о наличии не-
определенности в вопросе об их конституционности, а пра-
ктика их применения отсутствует» (см. 

”
Ъ“ от 9 июля).

Виктор Хамраев

ЦИК привел 
журналистов 
в порядок
Установлены правила 
их аккредитации в день выборов

К О Н Т Е К С Т
О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я  Г Р У П П И Р О В К А  В О О Р У Ж Е Н Н Ы Х  С И Л  
Р О С С И И  И  А Б Х А З И И  Ж Д Е Т  Р А Т И Ф И К А Ц И И

На официальном портале правовой информации вчера было опубликовано постановление правитель-
ства РФ о передаче президенту соглашения о создании объединенной группировки вооруженных сил 
России и Абхазии. В тексте документа, который был подписан 21 ноября 2015 года, устанавливаются 
правовые основы формирования общего пространства обороны между странами. Президент России 
Владимир Путин, в свою очередь, должен внести соглашение на ратификацию в Госдуму. При этом 
сомнений в том, что документ вступит в силу, практически нет.

В объединенную группировку будут входить 7-я военная база в Гудауте от России, а также два отдель-
ных мотострелковых батальона, артиллерийская группа, авиационная группа и отдельный отряд специаль-
ного назначения от Абхазии. Целью группировки авторы документа называют «адекватное реагирование 
на вооруженное нападение (агрессию), а также другие угрозы военной безопасности против любой 
из сторон». При этом для управления группировкой в кризисной ситуации будет создано «объединенное 
командование». Соглашение заключено на десять лет с возможностью его автоматического продления.

Напомним, в апреле президент другой частично признанной республики — Южной Осетии — 
Леонид Тибилов заявил, что в дополнительных соглашениях к договору о союзничестве и интеграции 
с Россией планируется записать: некоторые южноосетинские военнослужащие будут приняты в части 
вооруженных сил РФ. При этом господин Тибилов отметил: «Главное, чего мы добились,— это то, 
что военнослужащие, которые не смогут устроиться на базу, останутся служить в нашей (южноосетин-
ской.— ”Ъ“) армии, которая будет сохранена». Кирилл Кривошеев

Абхазская оппозиция намерена  
созвать своих сторонников  
на общенародный сход —  
несмотря на предупреждения  
властей об опасности  
гражданского противостояния   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Владимир Путин встретит
ся с руководителями думских 
фракций 14 июля. На меропри
ятие партийцы придут в сопро
вождении вицеспикеров от сво
их фракций. Тема встречи пока 
неизвестна, но во фракциях го
ворят, что готовы ко всему: до
ложить об итогах своей рабо
ты за созыв, а также обсудить 
предстоящие 18 сентября вы
боры в Госдуму. Эксперт счи
тает, что подобные встречи 
с президентом «поднимают ли
деров парламентских партий 
в глазах избирателей» и повы
шают «информированность из
бирателей».

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в Гос-

думе, встреча с президентом 14 ию-
ля состоится в формате «1+1» — ли-
деры фракций и вице-спикеры от 
них. Так, глава фракции КПРФ Ген-
надий Зюганов придет вместе с 
Иваном Мельниковым, лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский — с Иго-
рем Лебедевым, лидер «Справед-
ливой России» Сергей Миронов — 
с Александром Романовичем, а гла-

ва фракции единороссов Владимир 
Васильев — с Сергеем Неверовым.

«Такая встреча действительно за-
планирована, она логична: завер-
шается шестой созыв Госдумы, ско-
ро выборы. Есть что обсудить. Но что 
именно и как — решит президент, а 
мы готовы высказать мнение по лю-
бой теме»,— сказал «Интерфаксу» 
первый вице-спикер Госдумы Иван 
Мельников. По его словам, «КПРФ 
имеет и отчет о работе фракции, и 
комплексную предвыборную про-
грамму, и готовность слышать друг 
друга во благо честных результатов 
выборов, развития страны, ее защи-
ты от внешнего давления». «Мы все 
современники глобальных процес-
сов, меняющих мир, а это наклады-
вает большую ответственность во 
всем»,— отметил господин Мельни-
ков. Вице-спикеру Игорю Лебедеву 
тема предстоящей встречи также не-
известна, но ЛДПР, по его словам, го-
това к любой дискуссии.

Вице-спикер от «Справедливой 
России» Александр Романович ска-
зал 

”
Ъ“, что «в любом случае про-

звучат вопросы о подготовке к вы-

борам: все устремления парламент-
ских партий направлены на то, что-
бы соблюсти законность и избежать 
фальсификаций итогов голосова-
ния». Господин Романович предпо-
ложил, что лидеры думских фрак-
ций «поделятся с президентом ин-
формацией», как это можно сделать.

Президент традиционно проводит 
встречу с лидерами думских фракций 
по итогам весенней сессии. Правда, 
последние два года Владимир Путин 
встречался с каждым лидером партии 
по отдельности. Например, в 2015 году 
Геннадий Зюганов рассказывал пре-
зиденту о «народных предприятиях», 
которые возглавляют близкие к КПРФ 
люди. А Владимир Васильев поблаго-
дарил президента за то, что он «сумел 
сплотить» депутатов, которые по боль-
шинству законопроектов теперь зани-
мают «согласованные позиции».

Отметим, что итоги шестого дум-
ского созыва Владимир Путин уже 
формально подвел, когда 22 июня 
приезжал на Охотный Ряд. Тогда он 
оценил проделанную депутатами ра-
боту, назвав ее «достойной», а также 
не обошел вниманием предстоящие 

18 сентября думские выборы. Прези-
дент рассчитывает, что это будет «не 
борьба компроматов, а борьба идей» 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июня).

«Каждая такая встреча с Вла-
димиром Путиным поднимает ли-

деров парламентских партий в 
глазах их избирателей»,— счита-
ет политолог Константин Калачев. 
По его словам, это работает на «по-
вышение информированности из-
бирателей, а это никогда не лиш-

нее». «Напутствие президента как 
еще одна точка отсчета в этой вы-
борной кампании»,— заключил 
эксперт.

Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

Лидеры думских фракций придут к президенту вместе и не одни
Встреча 14 июля пройдет с участием четырех вице-спикеров

Его поздравляет президент Федеральной палаты адво-
катов Юрий Пилипенко:
— Константин Анатольевич Чуйченко — человек заме-
чательных качеств и достоинств. Для меня огромная 

честь и большое удовольствие поздравить его с днем ро-
ждения, пожелать здоровья, благополучия и успехов во 
всех начинаниях!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 51 год помощнику президента —  
начальнику контрольного управления президента 
Константину Чуйченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Дорогомиловском суде Москвы 
завершился процесс по уголов-
ному делу бывшего начальника 
ГУФСИН по Пермскому краю ге-
нерал-лейтенанта Александра 
Соколова, его заместителя пол-
ковника Олега Бабенко и биз-
несмена Владимира Мохового. 
Они были признаны виновны- 
ми в мошенничестве, совершен-
ном в составе организованной 
группы в особо крупном разме- 
ре. Как было доказано в суде,  
обвиняемые получили от мос-
ковского бизнесмена 10 млн руб. 
в обмен на обещание защитить 
его от угроз бывшего компаньо-
на, отбывавшего срок в колонии 
в Пермском крае. Каждый из под-
судимых был приговорен к пяти 
годам колонии общего режима.

Судья Дорогомиловского суда Мо-
сквы огласил приговор по уголовно-
му делу экс-начальника ГУФСИН по 
Пермскому краю генерал-лейтенан-
та Александра Соколова, его бывше-
го заместителя полковника Олега Ба-
бенко и их бывшего коллеги бизнес-
мена Владимира Мохового. Процесс 
по этому делу продолжался семь ме-
сяцев, в итоге судья посчитал вину 
всех троих в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо круп-
ном размере), доказанной. В частно-
сти, было установлено, что генерал-
лейтенант Соколов, полковник Ба-
бенко, их приятель и бывший кол-
лега бизнесмен Моховой и некий со-
участник, уголовное дело в отноше-
нии которого выделено в отдельное 
производство, решили извлечь лич-
ную выгоду из проблем обративше-
гося к ним за помощью жителя сто-
лицы. Будучи потерпевшим по уго-
ловному делу, он получал угрозы от 
имени осужденного, отбывающего 
длительный срок лишения свободы 
в одном из исправительных учре-
ждений Пермского края. По данным 

”
Ъ“, речь идет о бизнесмене Юрии 

Пескове и его бывшем компаньо-
не — приговоренном к 12 годам ли-
шения свободы за вымогательство и 
похищение человека уроженце Чеч-
ни Хамзате Газиеве. Для отбывания 
наказания Хамзата Газиева этапиро-
вали в Пермский край, в колонию 
строгого режима №12, откуда осу-
жденный якобы и начал регуляр-
но звонить своему бывшему ком-
паньону Юрию Пескову, угрожая 
и требуя компенсации. Сотрудни-
ки ФСИН и предприниматель вве-
ли господина Пескова в заблужде-
ние относительно своих возможно-
стей организовать новое осуждение 
Хамзата Газиева за якобы совершен-
ное в колонии преступление, в свя-
зи с чем срок его пребывания в ме-
стах лишения свободы будет суще-
ственно увеличен. Свои услуги они 
оценили в 9,8 млн руб.

Указанную сумму начальник ГУФ-
СИН Александр Соколов, его заме-
ститель Олег Бабенко и бизнесмен 
Владимир Моховой в течение пяти 
лет — с декабря 2008-го по март 2014 
года — получали частями от Юрия 
Пескова в ходе личных встреч в Мо-
скве. В сентябре 2014 года о соверша-
емом преступлении стало известно 
сотрудникам ФСБ России, на основа-
нии оперативных материалов кото-
рых ГСУ СКР по Москве было возбу-
ждено уголовное дело.

Первым в сентябре 2014 года 
был задержан и арестован полков-
ник Бабенко. В сентябре же опера-
тивно-служебная деятельность ГУФ-
СИН по Пермскому краю подвер-
глась тотальной проверке сотрудни-
ками центрального аппарата ФСИН. 
Начальник краевого ГУФСИН Алек-
сандр Соколов незадолго до прие-
зда бригады проверяющих ушел на 
больничный. По итогам проверки в 
ноябре 2014 года президент РФ Вла-
димир Путин своим указом освобо-
дил Александра Соколова от занима-
емой должности и уволил со службы. 
Вплоть до мая 2015 года господин Со-
колов фигурировал в уголовном де-
ле своего заместителя Олега Бабенко 
в качестве свидетеля. В мае его выз-

вали на допрос в СКР для предъявле-
ния обвинения, однако бывший на-
чальник краевого ГУФСИН сбежал и 
был задержан в конце июня в Крас-
нодарском крае. Во время следствия 
и суда Александр Соколов и Олег Ба-
бенко находились под стражей, их 
подельник Владимир Моховой — 
под подпиской о невыезде, послед-
ний был взят под стражу в зале суда 
сразу же после оглашения пригово-
ра. Кстати, осудив двух в недавнем 
прошлом высокопоставленных офи-
церов ФСИН, суд лишил их специ-
альных званий, а также госнаград.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в СУ СКР по 

Пермскому краю расследуется еще 
одно уголовное дело в отношении 
бывшего начальника краевого ГУФ-
СИН. На этот раз его подозревают в 
получении взяток (ч. 6 ст. 290 УК) от 
бизнесмена из Березников. Как рас-
сказал на допросах сам бизнесмен, 
он передал тогдашнему начальнику 
управления за общее покровитель-
ство две сувенирные монеты из се-
ребра весом более 1,1 кг каждая. По 
данным 

”
Ъ“, господин Соколов будет 

находиться в СИЗО Москвы до рас-
смотрения его апелляционной жало-
бы на приговор райсуда. Если приго-
вор вступит в законную силу, госпо-
дина Соколова этапируют в Пермь, 
где начнут проводить следственные 
действия по делу о взятке.

Константин Стерледев, 
Пермь;  
Николай Сергеев

С тюремщиками  
рассчитались за крышу
Суд отправил генерал-лейтенанта ФСИН на общий режим

Как стало известно ”Ъ“, в Мо-
скве по обвинению в крупном мо-
шенничестве арестован гражда-
нин США Джордж Хагер. Вместе 
с двумя сообщниками, выдавав-
шими себя за крупных чиновни-
ков, он, по версии СКР, пытался 
за $7 млн организовать назначе-
ние на высокие должности в Рос-
рыболовстве. История закончи-
лась отставкой советника главы 
Росрыболовства Юрия Хохло-
ва, которому фигуранты дела 
под контролем сотрудников ФСБ 
пытались передать крупную сум-
му в валюте.

Джордж Хагер, предприниматель 
Минкаил Умаев и Фаниль Сабирья-
нов, в прошлом башкирский чинов-
ник и участник программы «Экстра-
сенсы ведут расследование», обвиня-
ются главным следственным управ-
лением СКР по Москве в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК).

По версии следствия, все трое, ут-
верждая, что имеют «широкие и над-
ежные» связи как в администрации 
президента России, так и правитель-
стве РФ, предложили претенденту, 
имя которого не разглашается, «од-
ну из руководящих должностей» в 
Росрыболовстве.

Переговоры проходили в апре-
ле—мае этого года в различных ре-
сторанах столицы. В результате «ре-
шальщики» оценили назначение в 
$7 млн, сообщив, что деньги глав-
ным образом предназначаются чи-
новникам, от которых зависит при-

нятие окончательного решения. 
Предприниматель сначала согла-
сился на условия «решальщиков», 
но при этом сообщил им, что они 
будут получать деньги после кон-
кретных действий в его пользу. Од-
новременно он обратился с заявле-
нием в ФСБ, сотрудники которой 
взяли дальнейшие переговоры под 
свой контроль.

Первым в конце мая задержали 
Джорджа Хагера. Произошло это 
после того, как в ресторане «Робер-
то» на Рождественском бульваре он 
получил от потерпевшего первый 
транш в размере $300 тыс. Госпо-
дин Хагер, согласившийся сотруд-
ничать с ФСБ, отвез деньги своим 
сообщникам на Никитский буль-
вар, где при их получении задержа-
ли Минкаила Умаева и Фаниля Са-
бирьянова. Они, по предваритель-
ным данным, и сообщили, что во-
прос с назначением собирались ре-
шить через советника главы Росры-
боловства Юрия Хохлова. В рамках 
так называемого оперативного экс-
перимента «решальщики» попыта-
лись передать ему уже бумажную 
куклу, изображающую $3 млн. Го-
сподин Хохлов от денег отказал-
ся, рассказав потом журналистам, 
что в отношении него была пред-
принята провокация «с участием 
актеров». Доказать причастность 
господина Хохлова к коррупцион-
ной схеме сотрудникам ФСБ не уда-
лось, однако из Росрыболовства со-
ветник все же уволился.

Между тем по решению Преснен-
ского райсуда все трое «решальщи-
ков» были арестованы на два меся-
ца. Обжаловать постановление рай-
суда Джордж Хагер не стал. В измене-
нии же мер пресечения его предпо-
лагаемым подельникам Мосгорсуд 
отказал. В ближайшее время след-
ствие планирует ходатайствовать о 
продлении им арестов.

Про Минкаила Умаева извест-
но, что он занимался бизнесом в 
Ингушетии и Чечне. Джордж Хаг-
ер, как выяснил 

”
Ъ“, является уро-

женцем Белоруссии, из которой он 
перебрался в США, став граждани-
ном этой страны. Его сообщник Фа-
ниль Сабирьянов родом из Башки-
рии. Юрист по образованию, он до-
служился до замглавы Туймазин-
ского района республики по про-
мышленности, транспорту и связи. 
В 2005 году на господина Сабирья-
нов было совершено покушение — 
неизвестный выстрелами из писто-
лета-пулемета ранил его 12 раз. Вра-
чей, которые буквально вытащи-
ли пострадавшего с того света, про-
ведя целый ряд уникальных опера-
ций, потом наградили. Правоохра-
нительные органы организаторов 
нападения не нашли — подозрева-
емые были задержаны, но потом их 
отпустили. Тогда господин Сабирь-
янов обратился к участникам попу-
лярного шоу на канале ТНТ «Экстра-
сенсы ведут расследование», однако 
шаманка и цыганка ему не помогли.

Юрий Сюн

В Росрыболовство  
назначал американец
Гражданин США с белорусскими корнями  
арестован за мошенничество на $7 млн

Бывший начальник пермского  
ГУФСИН Александр Соколов  
по делу о мошенничестве  
получил пять лет  
и был лишен звания

Октябрьский райсуд Самары 
санкционировал заочный арест 
создателя партии «Воля» Свет-
ланы Лады-Русь (Пеуновой). 
Она обвиняется в соучастии 
в особо крупном мошенничест-
ве: по версии следствия, госпожа 
Лада-Русь совместно с сообщ-
никами присвоила чужое имуще-
ство. По одному из предполагае-
мых преступных эпизодов ранее 
была взята под стражу одна из 
соратниц обвиняемой по партии. 
Лидер «Воли» объявлена в меж-
дународный розыск.

Основанием для заочного ареста 
и объявления в международный ро-
зыск лидера партии «Воля» и основа-
тельницы «Академии развития Свет-
ланы Пеуновой» Светланы Лады-
Русь (Пеуновой) стало уголовное де-
ло о мошенничестве, которое рассле-
дуется ГУ МВД России по Самарской 
области. Госпоже Ладе-Русь инкри-
минируется мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное по 
предварительному сговору группой 
лиц (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Начало расследованию было по-
ложено в марте этого года, когда 
правоохранительные органы возбу-
дили уголовное дело в отношении 
члена центрального совета партии 
«Воля» Марины Герасимовой. Ее об-
винили в мошенничестве, совер-
шенном в отношении местной жи-
тельницы Евгении Граховой. По 
данным следствия, когда потерпев-
шей понадобились деньги на опе-
рацию, она взяла взаймы у госпо-
жи Герасимовой, однако та, вместо 
того чтобы дождаться возврата дол-
га, отобрала у заемщицы ее Nissan 

Qashqai. Тогда полицейские прове-
ли обыски по месту жительства как 
госпожи Герасимовой, так и ее воз-
можной сообщницы Светланы Ла-
ды-Русь. «В результате силовики 
обнаружили и изъяли документы, 
представляющие интерес для след-
ствия. В то же время поблизости с 
домом находились сторонники Пе-
уновой, которые сжигали некие пе-
чатные материалы. Правоохраните-
ли не исключают, что так последова-
тели женщины могли уничтожить 
признанные экстремистскими пу-
бликации партии 

”
Воля“»,— сооб-

щили в пресс-службе Октябрьского 
районного суда. Вскоре было возбу-

ждено дело уже в отношении лиде-
ра партии «Воля», а также ее «неуста-
новленных сообщников» из числа 
работников «Академии развития 
Светланы Пеуновой». В нем два эпи-
зода — с автомобилем и одним из 
объектов недвижимости (следствие 
пока не раскрывает, с каким имен-
но). По данным правоохранителей, 
схема присвоения чужого имущест-
ва была одинаковой — его отбира-
ли у потерпевших, которым снача-
ла одалживали деньги.

Сама госпожа Лада-Русь сейчас, 
по некоторым данным, находится в 
Прибалтике, поэтому и потребовал-
ся ее международный розыск. Со-
ратники обвиняемой по партии ут-
верждают, что их лидер находится в 
творческой командировке.

Согласно информации официаль-
ного сайта «Воли», партия была за-
регистрирована в октябре 2012 го-
да. Светлана Пеунова пыталась при-
нять участие в выборах мэра Самары 
в 2010 году, но ей было отказано в ре-
гистрации. В 2013 году она выдвига-
ла свою кандидатуру на выборы мэ-
ра в Москве, но не прошла муници-
пальный фильтр, сообщается на сай-
те партии. В 2012 году госпожа Пеуно-
ва пыталась принять участие в прези-
дентских выборах, но не смогла со-
брать нужное количество подписей.

По данным официального сайта 
партии, «Воля» выдвинула кандида-
тов для участия в сентябрьских выбо-
рах в Государственную думу РФ и на-
мерена принять участие в выборах в 
Самарскую губернскую думу (они со-
стоятся 18 сентября 2016 года).

Мария Рыжова, Самара;  
Александр Александров

Лидера партии «Воля»  
ищут по международной линии
Светлана Лада-Русь заочно арестована

контекст  

Дагестанского боевика  
не пустили в Сирию

Уничтоженный в Дагестане боевик, по опера-
тивным данным, собирался уехать в Сирию и 
примкнуть к запрещенной в России междуна-
родной террористической организации «Ис-
ламское государство» (ИГ). Об этом сообщили 
в информационном центре Национального ан-

титеррористического комитета (НАК). В НАК 
отметили, что правоохранительными органами 
была получена информация о местонахожде-
нии на территории Докузпаринского района 
Дагестана участника незаконного вооруженно-
го формирования. «В целях обеспечения без-
опасности населения от террористических по-
сягательств начальником УФСБ России по Ре-
спублике Дагестан было принято решение о 
проведении с 16:30 контртеррористической 
операции»,— сообщили вчера в НАК.

В селе Мискинджа был блокирован дом, 
в котором, по информации местных жителей, 
скрывался бандит. «На предложение сложить 
оружие и сдаться властям, а также просьбы 
близких родственников прекратить сопротив-
ление он открыл огонь по сотрудникам сил 

правопорядка. В результате боеконтакта  
бандит нейтрализован,— отметили в НАК.— 
По данным республиканского оперативного 
штаба НАК, бандит предварительно опознан 
как находившийся в федеральном розыске ак-
тивный участник «южной» бандгруппы Адмир 
Талибов, 1993 года рождения. Известно, что 
он причастен к подрыву поста ДПС в Дербент-
ском районе Дагестана 15 февраля этого го-
да, а также к ряду других преступлений терро-
ристической направленности. Кроме того, 
он неоднократно пытался выехать в Сирию 
и принять участие в войне на стороне между-
народной террористической организации 
ИГ». Пострадавших среди гражданского насе-
ления и потерь среди сотрудников правоохра-
нительных органов нет. ТАСС

Лидер «Воли» Светлана  
Лада-Русь объявлена в розыск 
по делу о мошенничестве 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Как стало известно ”Ъ“, президиум  
президентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ) предложил главе госу-
дарства на пост уполномоченного по 
правам ребенка кандидатуры члена 
СПЧ Елизаветы Глинки, ответствен-
ного секретаря СПЧ Яны Лантратовой 
и члена Общественной палаты Елены 
Тополевой-Солдуновой. Совет фе-
дерации (СФ), по информации ”Ъ“, 
предложил на пост омбудсмена сена-
тора Валентину Петренко. При этом 
пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков заявил, что не знает, под-
писан ли указ об отставке уполно-
моченного Павла Астахова, и что 
утвержденных кандидатур на этот 
пост нет.

Свои предложения по кандидатам на 
должность детского омбудсмена СПЧ на-
правил первому заместителю главы ад-
министрации президента (АП) Вячесла-
ву Володину. «7 июля у нас прошло заседа-
ние президиума совета, единодушно одо-
брены три кандидатуры»,— рассказал 

”
Ъ“ 

Михаил Федотов. Это исполнительный 
директор фонда «Справедливая помощь» 
Елизавета Глинка (Доктор Лиза), предсе-
датель координационного совета «Сою-
за добровольцев России» Яна Лантратова 
и директор Агентства социальной инфор-
мации Елена Тополева-Солдунова. «Они 
все скромные люди и занимаются каждая 
очень важным делом,— отметил госпо-
дин Федотов.— Никто из них не рвется на 
этот пост. Того, кто рвется, ни в коем слу-
чае назначать нельзя».

«Я в Донецке сижу и приеду только 
в пятницу, прокомментировать мне нече-
го»,— сказала 

”
Ъ“ госпожа Глинка, исклю-

чая возможность своего назначения. Не-
делю назад она заявляла 

”
Ъ“, что стано-

виться омбудсменом она бы не хотела, по-
скольку это «не ее область работы». Отме-
тим, собеседники 

”
Ъ“, близкие к АП, отме-

чали, что у нее могут возникнуть пробле-
мы с переходом на должность омбудсме-
на, поскольку ее муж — гражданин США 
(у нее гражданства США нет). Елене Топо-
левой-Солдуновой «приятно», что коллеги 
«оказали ей такую честь и выдвинули ее 
кандидатуру». «Это ответственная работа, 
в России много точек нарушений прав де-
тей,— отметила она.— Но на эту позицию 
много других достойных кандидатов, кро-
ме предложенных СПЧ, и все они занима-
ются защитой прав детей». Яна Лантрато-
ва от комментариев воздержалась.

В СФ, по сведениям 
”
Ъ“, предложили 

на пост омбудсмена кандидатуру члена 
комитета СФ по социальной политике Ва-
лентины Петренко. Она заявила 

”
Ъ“, что 

назначение уполномоченного — преро-
гатива президента и «опережать события 
нельзя». По ее мнению, «было бы правиль-
но», если бы пост получил тот, кто «посвя-

тил этой теме свою жизнь». Сенатор счита-
ет, что работа уполномоченного «требует 
нового серьезного подхода». В частности, 
по ее мнению, в обществе должна быть 
сформирована точка зрения, что насилие 
неприемлемо.

Собеседники 
”
Ъ“, близкие к АП, назы-

вают одним из кандидатов на пост омбуд-
смена уполномоченного по правам ре-
бенка во Владимирской области Генна-
дия Прохорычева. «У нас достаточно рабо-
ты уполномоченному по правам ребенка, 
замахиваться на должность федеральную 
просто смешно»,— заявил он 

”
Ъ“. По его 

мнению, из региональных уполномочен-
ных заменить Павла Астахова могли бы 
петербургский омбудсмен Светлана Ага-
питова и московский — Евгений Бунимо-
вич. Кандидатуру последнего вчера пред-
ложило президенту «Яблоко». Лидер пар-
тии Эмилия Слабунова убеждена, что го-
сподин Бунимович — «оптимальный в по-
литическом и социальном смысле» канди-
дат, он «может наладить диалог с общест-
вом» и перевести решение проблем детей 
«из спекулятивно-политизированного 
уровня в практический». Господин Буни-
мович работает уполномоченным в Мо-
скве с 2009 года. С 1997 по 2009 год был 
депутатом Мосгордумы от «Яблока». Он со-
общил 

”
Ъ“, что Эмилия Слабунова с ним 

по вопросу о его выдвижении не консуль-
тировалась. «В 

”
Яблоке“ есть и другие 

правозащитники, достойные занять эту 
должность, например уполномоченный 

по правам человека в Санкт-Петербурге 
Александр Шишлов, член СПЧ Андрей 
Бабушкин»,— заявил он. Господин Буни-
мович отметил, что в РФ нет внятного за-
кона по поводу прав и обязанностей дет-
ского омбудсмена: «Формирование инсти-
тута уполномоченного по правам ребен-
ка как внятного независимого органа важ-
нее, чем обсуждение кандидатур». Ранее 
председатель думского комитета по труду, 
социальной политике и делам ветеранов 
Ольга Баталина («Единая Россия») заяви-
ла 

”
Ъ“, что видит на посту уполномочен-

ного женщину. По ее мнению, сменить го-
сподина Астахова должен человек, кото-
рый профессионально занимается вопро-
сами материнства, детства, но не полити-
ческий деятель или партийный функцио-
нер. По этой причине она не рассматрива-
ет себя кандидатом на этот пост.

Павел Астахов, написавший заявление 
об отставке с поста уполномоченного по-
сле неудачного общения с детьми, постра-
давшими в Карелии, и петиции в интер-
нете за его отставку (158 тыс. подписей), 
должен был покинуть должность сразу по-
сле возвращения из отпуска. Об этом за-
явил 4 июля пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. Однако вчера госпо-
дин Астахов заявил, что вышел на рабо-
ту, а господин Песков сказал, что не зна-
ет, подписан ли указ об отставке. «Все в ру-
ках президента»,— отметил Павел Аста-
хов. Дмитрий Песков сообщил, что утвер-
жденных кандидатур на пост уполномо-
ченного пока нет. 

Наталья Корченкова,  
Илья Барабанов,  
Сергей Горяшко

Павлу Астахову  
подбирают сменщиков
У президента большой выбор из представленных кандидатур

Льготные тарифы на платных дорогах, бес-
платные парковки в городах, возможность 
двигаться по выделенным полосам для об-
щественного транспорта, нулевой транс-
портный налог и упрощение бюрократиче-
ских процедур для строительства зарядных 
станций. Такие предложения, как стало из-
вестно ”Ъ“, содержатся в проекте прави-
тельственной программы развития элек-
трического автотранспорта в РФ до 2025 
года. Эксперты считают, что без широкой 
сети заправок и снижения цен на машины 
электрокары популярными в РФ не станут.

Проект правительственной программы раз-
вития электрического автотранспорта, с текс-
том которого удалось ознакомиться 

”
Ъ“, состо-

ит из двух блоков. В первом упоминаются ме-
ры по стимулированию «производства и потре-
бления» подобной техники. Речь идет, напри-
мер, о бесплатных парковках в городах и поль-
зовании выделенными полосами для общест-
венного транспорта. Для этого, говорится в до-
кументе, потребуются поправки к Правилам до-
рожного движения, причем электромобили на 
выделенках в правительстве предлагают при-
равнять по статусу к такси, а также разработать 
отдельный дорожный знак 5.18.1 — «Место для 
стоянки индивидуального транспортного сред-
ства с электрическим двигателем». Кроме того, 
в правительстве предлагают ввести льготные 
тарифы на платных трассах, электромобилям 
могут разрешить двигаться по ним и вовсе бес-
платно: так, в документе говорится о необхо-
димости законодательно приравнять машины 
с электродвигателями на подобных магистра-
лях к скорой помощи и другому спецтранспор-
ту. Наконец, владельцев электрокаров хотят 
освободить от уплаты транспортного налога, 
а для обладателей гибридных автомобилей — 
снизить его ставку.

Во втором блоке проекта говорится о мерах по 
развитию сетей зарядных станций, в частности 
о разработке упрощенного порядка землеотво-
да для их строительства и рекомендаций регио-
нам о том, как такие объекты согласовывать. В до-
кументе дается понять, что электромобили вско-
ре станут массовым явлением. Во всяком случае 
в крупных городах в документе предлагается на 
уровне правительства установить «обязательную 
долю электромобильной техники», которая долж-
на использоваться в общественном транспорте, 
а также разработать предложения по оснащению 
стоянок торговых центров и городских парковок 
зарядными станциями. Размер этой доли не уточ-
няется, но говорится, что к 2020 году не менее по-
ловины общественного транспорта в РФ должно 
быть экологически чистым.

• По данным Международного энергетическо-
го агентства ОЭСР, в 2015 году в мире насчиты-
валось 1,26 млн электрокаров. Аналитики Wood 
Mackenzie предполагают, что к 2035 году в США 
10% продаваемых машин будут электрическими 
и это, в свою очередь, собьет спрос на бензин на 
5%. По данным «Автостата» на апрель 2016 года, 
в ГИБДД РФ зарегистрировано 647 электрокаров 
(треть приходится на Москву).

Отметим, что в профильных ведомствах в по-
следнее время активно начали заниматься про-
блемой электрокаров. Так, Минтранс РФ в мае 
2016 года предложил в связи с «общемировыми 
тенденциями» ввести в Правила дорожного дви-
жения понятия «электромобиль» и знак «заправ-
ка для электромобилей». Электрозаправки раз-
вивает контролируемое государством ПАО «Рос-
сети»: там заявляли о планах открыть 1 тыс. стан-
ций к 2018 году (сейчас действует около 60 стан-
ций, в том числе 28 объектов МОЭСК-EV).

Примечательно, что налоговые и регулятор-
ные идеи (в отличие от льгот для пользователей) 
в документе описаны не очень конкретно и яв-
но потребуют дополнительного согласования 
с ведомствами. В частности, в нем предлагает-
ся «уточнить понятие электросетевой организа-
ции» в части оказания услуг по зарядке электро-
мобилей. Речь, видимо, идет о том, что зарядка, 
по сути, является энергосбытовой деятельнос-
тью, заниматься которой сети по закону об элек-
троэнергетике не имеют права. В «Россетях» от-
казались пояснить, как предлагается изменить 
законодательство. Добавим также, что часть ны-
нешних предложений упоминалась в комплекс-
ном плане по развитию экологически чистого 
транспорта: он был подписан вице-премьером 
Аркадием Дворковичем в 2014 году.

Директор Института экономики транспор-
та ВШЭ Михаил Блинкин напоминает, что раз-
работкой электрокаров занимаются все авто-
концерны, и считает, что их популярность бу-
дет расти по мере снижения цены и стоимости 
владения. Директор по операционной работе 
кластера энергоэффективных технологий фон-
да «Сколково» Олег Перцовский добавляет, что 
в России электромобиль является «пока, по сути, 
нишевым гаджетом», интерес к нему могут по-
догреть снижающиеся цены и увеличивающий-
ся запас хода, но ключевым условием он считает 
развитие широкой сети заправок. «Пока автомо-
биль на топливе банально удобнее, потому что 
есть инфраструктура»,— отмечает эксперт.

Обнуление транспортного налога Олег Пер-
цовский считает «хорошей мерой поддержки 
спроса», но Михаил Блинкин предлагает налог 
«не трогать». Эксперт напоминает, что из этих 
сборов формируются дорожные фонды регио-
нов, которые и так «похудели» на 10 млрд руб. из-
за отмененного налога для грузовиков в связи 
с введением системы «Платон». В Минэкономи-
ки 

”
Ъ“ уточнили, что вопрос обнуления транс-

портного налога обсуждается, но одной из ос-
новных проблем в министерстве считают «ад-
министрирование налога на гибридные авто-
мобили». Господин Блинкин возражает против 
допуска электрокаров на выделенные полосы, 
считая эту меру «абсурдной»: «В автобусе едут 
80 пассажиров, а в машине один человек, пусть 
и электрической». В столичном департаменте 
транспорта заявили, что поддерживают разви-
тие электротранспорта, напомнив: платные пар-
ковки в Москве и сейчас бесплатны для владель-
цев электромобилей.

Александр Воронов,  
Яна Циноева, Татьяна Дятел

Электромобили  
подзаряжают льготами
Правительство готовит программу развития  
нового транспорта

Региональные власти получили меньше 
средств на закупку препаратов для ВИЧ-ин-
фицированных, чем предусмотрено феде-
ральным бюджетом. Сокращение финанси-
рования составило от 10% до 30%. По данным 
источников ”Ъ“ в медицинских кругах, регио-
ны вынуждены сворачивать уже анонсирован-
ные аукционы на закупку препаратов.

Как стало известно 
”
Ъ“, региональные власти 

с весны 2016 годы столкнулись с серьезной про-
блемой: запланированного федеральным бюд-
жетом объема финансирования закупок препа-
ратов для ВИЧ-инфицированных не будет. Как 
заявляют источники 

”
Ъ“ в регионах, федераль-

ное министерство уведомило о частичном «за-
мораживании» трансфертов, при этом деньги 
поступают несвоевременно.

Так, источники, близкие к министерству здра-
воохранения Пермского края, сообщают, что за-
морожено около 10% средств на закупки: при-
мерно с 605 млн до 544 млн. руб.: «Все контрак-
ты, заключенные на сумму свыше 544 млн руб., 
должны быть расторгнуты». Специалисты отме-
чают, что даже если указанный лимит «приот-
кроют» осенью, есть «большая вероятность» то-
го, что закупки провести уже не успеют до конца 
года, соответственно, средства освоить не успе-
ют. В распоряжении 

”
Ъ“ есть также ответ Тульско-

го областного СПИД-центра на жалобу одного из 
пациентов: «Центр испытывает дефицит антире-
тровирусных препаратов по причине несвоев-
ременного поступления субсидии из федераль-
ного бюджета в бюджет Тульской области на их 
закупку и доведения лимитов бюджетных обяза-
тельств». Источники 

”
Ъ“ также сообщают об ана-

логичной ситуации в Санкт-Петербурге, однако 
объем сокращенных средств не называют.

Согласно выводам Международной коали-
ции по готовности к лечению, запланированное 
на 2016 году финансирование закупок препара-
тов для лечения ВИЧ уже сокращено на более 
чем 44 млн руб. по сравнению с 2015 годом: в Та-
тарстане — на 27%, Красноярском крае — на 20%, 
Московской области — на 12%, Челябинской об-
ласти — на 16%, Алтайском крае — на 15%, Ир-
кутской области — на 5%.

Глава Федерального центра по профилактике 
и борьбе со СПИДом Вадим Покровский напом-

нил, что финансирование закупок антиретрови-
русных препаратов в 2016 году должно было со-
ставить более 20 млрд руб., «но, судя по всему, его 
сократили». По его словам, Минздрав РФ пробо-
вал увеличить бюджет на закупку препаратов от 
ВИЧ, обратившись в правительство с просьбой 
о выделении еще 21 млрд руб., но этих средств 
не получил.

Как отмечает глава НИИ организации здраво-
охранения Давид Мелик-Гусейнов, Минздрав РФ 
в конце года при формировании бюджета на сле-
дующий год обязан оценить объем оставшихся 
в регионах антиретровирусных препаратов: «Ис-
ходя из этих объемов, он может принять реше-
ние о сокращении финансирования».

По данным федерального СПИД-центра, в Рос-
сии в настоящее время 1,3 млн ВИЧ-инфицирован-
ных, из которых вирус выявлен у 850 тыс. человек. 
По данным Минздрава, охват лечением ВИЧ-ин-
фицированных составляет 37% от стоящих на ди-
спансерном учете. «Но число состоящих на учете 
составляет только 60–70% от всех зарегистрирован-
ных ВИЧ-инфицированных»,— напоминает го-
сподин Покровский. Эксперт полагает, что в 2016 
году «сильно увеличить охват лечением вряд ли 
удастся» и «качество лечения может упасть». На-
помним, что если пациент с ВИЧ-инфекцией при-
нимает выписанное ему средство нерегулярно, 
вирус приобретает сопротивляемость к этому пре-
парату и всю схему лечения приходится менять.

В Министерстве здравоохранения РФ от ком-
ментариев отказались. Источник в правительст-
ве, знакомый с ситуацией, сообщил, что «при-
чиной сокращения финансирования являет-
ся секвестрирование расходов Министерством 
финансов РФ»: «Средства замораживают в целом 
по данному направлению, но какие-то регионы 
могут обойтись за счет внутреннего перераспре-
деления финансов». Напомним, в рамках анти-
кризисного плана правительства министерства 
должны были провести сокращения бюджетов 
на 10% в этом году. Однако в январе 2016 года ми-
нистр здравоохранения Вероника Скворцова за-
являла, что расходы на лекарственное обеспече-
ние россиян являются публичным обязательст-
вом и не могут быть сокращены.

Валерия Мишина,  
Анастасия Мануйлова

СПИД испытывают на 
бюджетную сопротивляемость
Урезано финансирование  
на закупку антиретровирусных препаратовМосковская мэрия продолжает че-

реду уличных фестивалей. На празд-
ник «Московское варенье», кото-
рый будет идти с 15 по 31 июля, из 
городского бюджета выделено по-
чти 100 млн руб. На фестиваль «Дары 
природы», который его продолжит,— 
еще 68 млн руб. Москвичам обеща-
ют «гигантские банки с вареньем», 
целую площадь из 8 тыс. кустов роз 
с белым роялем в центре, а также «ба-
варскую деревушку» с йодлями. В не-
бе появятся «большие светящиеся 
груши». КПРФ собирается обратиться 
в ФАС из-за «нереалистичности» сро-
ков исполнения фестивалей. В мэрии 
нарушений не видят.

Конкурс на «Московское варенье» вы-
играла компания «МФ-Групп». Фестиваль 
пройдет на 33 площадках, на которых бу-
дут размещены 340 шале, пять сцен и 35 
«домов охраны». Все строения будут укра-
шены элементами из пластика, пенопла-
ста и соломы. На фестиваль уйдет огром-
ное количество живых растений и цве-
тов — на озеленение площадок будет по-
трачено 32 млн руб. из бюджета. На Ма-
нежной площади вообще будет созда-
на «площадь цветов», для чего использу-
ют не менее 8 тыс. кустов роз. «В центре 
цветника появится белая ротонда с роя-
лем»,— сообщается на сайте мэрии. Ря-
дом с Манежем также «можно будет по-
пробовать необычные блюда — жареные 
цветы кабачков, блюда из цветов банана, 
акации, одуванчиков и засахаренные ле-
пестки роз».

Над Арбатом мэрия собирается устано-
вить «сверкающее цветочное небо», а «на 
Большой Дмитровке — большие светя-
щиеся груши и ягоды малины». На ка-
ждой площадке москвичей будут ждать 
«гигантские банки с вареньем».

Все шале будут оформлены в стиле 
разных стран, обещают в московском 
правительстве: они будут декорированы 
«китайскими фонариками и дракончи-
ками», английским сервизом, «сомбреро 
и голландскими тюльпанами». Арбат «по-
сетят девять древнегреческих муз», кото-
рые будут предлагать москвичам «варе-

нье из оливок, грецких орехов и тради-
ционные десерты греческой кухни — лу-
кумадес, буреки». В Камергерском пере-
улке будут ждать «китайские деликате-
сы — бананы в горячей карамели, десерт 
из арбуза и тапиоки», а также азиатское 
варенье. По словам главы департамента 
торговли и услуг Алексея Немерюка, для 
этого мэрия шесть месяцев вела перего-
воры с предпринимателями из Китая.

На Рождественке москвичей научат «се-
кретам красоты марокканских девушек: 
как правильно использовать в косметике 
розовое и аргановое масла, цветы апель-
сина и мяту». Там же можно будет «попро-
бовать апельсиновый салат, баклаву с фи-
сташками, фундуком, медовым сиропом, 
пастилью с курицей». «На Кузнецком Мо-
сту москвичи попадут в сказку 

”
Алиса 

в Стране чудес“, где смогут выпить тра-
диционный английский чай с сэндвичем 
с джемом или брауни»,— обещано на сай-
те мэрии. А на Пушкинской площади «раз-
местится баварская деревушка, где каж-
дый день будут выступать артисты с ти-
рольскими песнями — йодлями и танца-
ми, а москвичи смогут съесть крендель, 
бублик и купить пивную кружку». Другие 
площадки будут посвящены Крыму, каза-
чьей станице, Белоруссии, Азербайджану, 
Узбекистану, Вьетнаму и Индии.

Фестиваль «Московское варенье» про-
должится в первую неделю августа фе-
стивалем — «Дары природы», на который 
будет потрачено максимально 68,8 млн 
руб., в том числе 15 млн руб.— на очеред-
ное озеленение все тех же площадок. Под-
рядчик по этому фестивалю еще не опре-
делен (заявки принимаются до 21 июля). 
В мэрии уже заявили, что это будет одно 
мероприятие. «Мы решили объединить 
два фестиваля, потому что они очень схо-
жи по тематике. Мы поговорили с сель-
хозпроизводителями и производителя-
ми варенья: процесс приготовления ва-
ренья длится долго, поэтому логично 
сделать более длительным и сам фести-
валь»,— сообщил Алексей Немерюк. Тех-
нические задания на оба фестиваля похо-
жи — в частности, на них будет исполь-
зовано одно и то же количество шале, на-

весов и прочих построек, а также полно-
стью совпадают адреса площадок.

КПРФ собирается обжаловать госза-
купку в ФАС. Помощник главы фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме Андрея Клыч-
кова Юрий Урсу считает сроки исполне-
ния контрактов «нереалистичными». Так, 
подрядчику, который выиграет «Дары 
природы», подготовительный этап (раз-
работка проекта, согласование, изготов-
ление рекламной продукции, внешнее 
и внутреннее декорирование объектов, 
озеленение всех площадок и т. д.) при-
дется провести всего за один день. При 
этом контракт может быть заключен са-
мое раннее 31 июля (через десять дней 
после победы на конкурсе), то есть 1 ав-
густа, когда фестиваль уже должен идти, 
подрядчик будет только готовить первый 
этап (при этом предыдущий подрядчик 
еще два дня будет демонтировать свои 
площадки). «Ни один участник на эту за-
купку не будет подписываться: выиграл 
тендер — обеспечил себе проблемы,— 
говорит Юрий Урсу.— Скорее всего, 

”
МФ-

Групп“, которая выиграла фестиваль 
”
Ва-

ренье“, выиграет и второй конкурс. Если 
выиграет другой подрядчик, то меропри-
ятие будет сорвано». По его словам, «если 
в мэрии решили объединить фестивали, 
они должны были провести одну закупку 
с одним исполнителем».

«Пусть жалуются в ФАС, это их закон-
ное право»,— сказал 

”
Ъ“ господин Неме-

рюк. Он заявил, что у подрядчика поми-
мо одного дня будет еще десять дней с мо-
мента определения победителя, чтобы 
провести первый этап. Эти десять дней 
до заключения контракта даются участ-
никам конкурса, чтобы обжаловать ре-
зультаты. «Если кто-то обратится и ФАС 
признает жалобу обоснованной, то мо-
гут быть проблемы. Но за все это время 
у ФАС были только небольшие замеча-
ния»,— сказал московский чиновник. 
Он отметил, что мэрия использует для 
фестивалей «одни и те же шатры и кон-
струкции», а за счет объединения фести-
валей стоимость второго снизилась со 
103 млн руб. до 68 млн руб.

Таисия Бекбулатова

Москвичам обещают гигантские банки 
с вареньем и груши в небе
На два новых фестиваля потратят 168 млн рублей

Написавший заявление об отставке 
Павел Астахов пока остается на сво-
ем посту  ФОТО АРТЕМА ГЕОДАКЯНА
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На фоне продолжающих-
ся протестов, расширяющих 
свою географию, в американ-
ском обществе с новой силой 
разгорается дискуссия о при-
чинах давнего конфликта меж-
ду правоохранительными ор-
ганами и представителями аф-
роамериканской общины. Ма-
сла в огонь вчера подлил быв-
ший мэр Нью-Йорка Руди Джу-
лиани. В интервью телеканалу 
Fox News он обрушился на дви-
жение «Жизни черных важны». 
«Это расистское движение — 
во-первых, потому что оно рас-
калывает нас. Все жизни важны 
— белых, черных, всех. Во-вто-
рых, ЖЧВ не протестует, когда 
в Чикаго каждые 14 часов ко-
го-то убивают и 70–80% убийств 
совершаются черными»,— зая-
вил господин Джулиани, зани-
мавший должность градона-
чальника Нью-Йорка с 1994 по 
2001 год.

Чтобы придать своим вы-
водам большую весомость, 
Руди Джулиани напомнил, 
как он боролся с произволом 
представителей правоохрани-
тельных органов, в свою быт-
ность мэром «посадив 70 по-
лицейских, которые превыси-
ли свои полномочия». Ранее о 
том, что подобные беспорядки 
вряд ли бы произошли, если 
бы от полицейских пострада-
ли белые американцы, заявил 
белый губернатор Миннесоты 
Марк Дейтон. Активисты дви-
жения «Жизни черных важны» 
отреагировали на высказыва-
ния господина Дейтона с него-
дованием.

Большой резонанс в общест-
ве вызвали и обнародованные 

на этой неделе новые факты из 
жизни «далласского стрелка» 
— 25-летнего Мики Джонсона, 
который в ночь на 8 июля убил 
пятерых и тяжело ранил шесте-
рых полицейских.

В первых сообщениях о рас-
стреле полицейских Далласа 
темнокожим резервистом, не-
сколько лет прослужившим в 
Афганистане, Мика Джонсон 
предстал стихийным народ-
ным мстителем, схватившим-
ся за снайперскую винтовку 
после гибели Филандо Касти-
ла и Алтона Стерлинга. Одна-
ко, как сообщил начальник 
полиции Далласа Дэвид Бра-
ун, начатое расследование по-
казало: увлекавшийся идеями 
ЖЧВ Мика Джонсон планиро-
вал нападения на представи-

телей правоохранительных 
органов задолго до гибели Фи-
ландо Кастила и Алтона Стер-
линга. В ходе обыска у него до-
ма были обнаружены матери-
алы для производства взрыв-
ных устройств и специальная 
литература.

Напомним, что уничтожен-
ный роботом с взрывчаткой 
Мика Джонсон незадолго до 
своей гибели был ранен в пе-
рестрелке с полицейскими и 
успел написать кровью на сте-
нах здания, из которого он вел 
стрельбу, буквы RB (правоох-

ранительным органам пока 
не удалось расшифровать их 
смысл).

Предыдущие беспорядки 
на расовой почве происходи-
ли в Америке в апреле прош-
лого года. Тогда эпицентром 
столкновений стал Балтимор 
— крупнейший город штата 
Мэриленд. Поводом стала ги-
бель афроамериканца Фредди 
Грея. А до этого аналогичные 
события произошли в конце 
2014 года в городке Фергюсон 
(штат Миссури). Тогда детона-
тором конфликта стал вердикт 

суда присяжных, признав-
ших офицера полиции Дарре-
на Уилсона невиновным в ги-
бели чернокожего подростка 
Майкла Брауна.

Однако нынешняя деста-
билизация произошла в пред-
дверии намеченных на ноябрь 
президентских выборов, кото-
рые станут дуэлью кандидата от 
Демократической партии экс-
госсекретаря Хиллари Клин-
тон и скандального миллиар-
дера республиканца Дональда 
Трампа. В связи с этим события 
в Батон-Руже, Далласе и Сент-
Поле способны внести сущест-
венные коррективы в прези-
дентскую гонку, выходящую на 
финишную прямую.

Последняя волна насилия 
на расовой почве показала: за 
два срока своего правления 
первый в истории США прези-
дент-афроамериканец Барак 
Обама так и не смог решить 
проблему взаимоотношений 
между правоохранительными 
органами и афроамериканской 
общиной.

При этом ситуация усугу-
бляется ростом угрозы со сто-
роны террористов-одиночек, 
способных эксплуатировать 
тему расизма и при этом под-
падающих под определение 
«одинокий волк» (одним из 
них стал «далласский стрелок» 
Мика Джонсон).

Таким образом, на первый 
план в предвыборной повест-
ке кандидатов в президенты 
США выходят проблемы взаи-
моотношений правоохрани-
тельных органов с афроамери-
канской общиной, которые Ба-
рак Обама оставит своему пре-
емнику в Белом доме.

Сергей Строкань

Американские выборы взяли на прицел
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Южный Судан показал неготовность быть государством
Наиболее амбициозный проект США в Африке оказался под угрозой

В самом молодом государстве  
на планете — Южном Судане,  
провозгласившем независи-
мость пять лет назад,— раз-
горается гражданская война. 
Жертвами столкновений меж-
ду правительственными сила-
ми и оппозиционными отрядами 
в столице страны Джубе стали 
более 270 человек, в том числе 
миротворцы ООН. США объявили 
о частичной эвакуации сотруд-
ников своего посольства, Япо-
ния готовится направить в страну 
военно-транспортный самолет, 
чтобы вывезти соотечествен-
ников. Совбез ООН провел экс-
тренную встречу, посвященную 
ситуации в Южном Судане, ко-
торая, по словам ее участни-
ков, выходит из-под контроля. 
По мнению опрошенных ”Ъ“ экс-
пертов, крах государственности 
Южного Судана, независимости  
которого упорно добивались 
и в итоге добились США, может 
нанести серьезный удар по пре-
стижу Вашингтона в Африке 
и по безопасности региона,  
и без того взрывоопасного.

Независимость, 
обернувшаяся войной
Вместо того чтобы торжественно от-
метить пятую годовщину своей неза-
висимости — 9 июля, Южный Судан 
вступил в очередную фазу граждан-
ской войны, из которой по большо-
му счету так и не выходил. Ее глав-
ные действующие лица — прези-
дент Салва Киир, бывший полевой 
командир-сепаратист, долгие годы 
боровшийся за отделение от Север-
ного Судана, и вице-президент Риек 
Мачар, командующий оппозицион-
ными отрядами.

Впрочем, деление на власть и оп-
позицию в стране во многом услов-
ное — водораздел проходит по этни-
ческому признаку. Салва Киир опи-
рается на выходцев из племени дин-
ка, составивших элиту нового госу-
дарства, а Риек Мачар объединяет 
под своим руководством представи-
телей племени нуэр.

Кровопролитные столкновения 
между ними шли с декабря 2013 го-
да, затем на какое-то время удалось 
заключить перемирие, которое, од-
нако, оказалось непрочным. В тече-
ние трех дней в столице идут оже-
сточенные бои с применением ар-
тиллерии, бронетехники и авиа-
ции. Погибло более 270 человек, в 
том числе 33 мирных жителя и три 
миротворца ООН (два китайца и 
один руандиец).

Посольство США объявило об 
эвакуации из страны техническо-
го персонала, Министерство оборо-
ны Японии собирается направить 
в Джубу военно-транспортный са-
молет, который должен вывезти на 
родину 47 сотрудников японского 
Агентства международного сотруд-
ничества, а также подданных стра-

ны, участвующих в миротворче-
ских операциях. Вчера МИД РФ «на-
стоятельно рекомендовал» россий-
ским гражданам воздержаться от 
посещения Джубы. Впрочем, поми-
мо столицы боевые действия рас-
пространились еще на несколько 

провинций. Собравшийся на экс-
тренную встречу Совет Безопасно-
сти ООН констатировал: ситуация 
в стране стремительно выходит из-
под контроля.

Гражданская война в Южном Су-
дане грозит стать испытанием пре-

жде всего для американской дипло-
матии. Страны региона восприни-
мают это государство в первую оче-
редь как геополитический проект 
США. Именно американцы на про-
тяжении десятков лет на разных 
уровнях лоббировали отделение 

от арабо-мусульманского Северно-
го Судана южных провинций, насе-
ленных африканскими племенами, 
которые исповедуют христианство 
и местные религиозные культы.

Несостоявшийся союзник
После ожесточенных войн с Хар-
тумом южане (опять-таки при под-
держке Вашингтона и его союзни-
ков в регионе) добились права про-
вести референдум о самоопределе-
нии. Он состоялся в январе 2011 го-
да и завершился вполне предска-
зуемо: 99% участников плебисцита 
высказались за независимость, ко-
торая и была провозглашена спустя 
полгода.

США рассматривали новое бога-
тое нефтью государство как своего 
стратегического союзника в регио-
не — тем более что власти страны 
всячески подчеркивали свою лояль-
ность американцам, поддерживав-
шим их в противостоянии с Харту-
мом. Единственным конкурентом 
Вашингтона в борьбе за Южный Су-
дан мог считаться Пекин — китай-
ские бизнесмены еще до провозгла-
шения независимости активно ос-
ваивали южносуданский рынок.

Однако все амбициозные планы 
развивать экономику Южного Суда-
на, осваивать нефтяные месторожде-
ния, строить нефтепроводы до Каме-
руна или до Кении были похороне-
ны племенными вождями, не сумев-
шими поделить власть и финансо-
вые потоки.

В итоге Южный Судан стал клас-
сическим примером несостоявшего-
ся государства, которому независи-
мость принесла отнюдь не процвета-
ние, а новую войну, разруху, тысячи 
убитых, 160 тыс. беженцев, сверты-
вание экономических проектов.

«В сложившейся ситуации я бы 
не стал злорадствовать, а скорее по-
сочувствовал американцам,— го-
ворит 

”
Ъ“ главный научный сотруд-

ник Института Африки РАН, быв-
ший посол России в Намибии Ан-
дрей Урнов.— Когда США выступа-
ли за независимость Южного Суда-

на, у них была своя логика. И такой 
вариант казался отнюдь не худшим 
решением. Однако ситуация в кор-
не изменилась, когда в новом госу-
дарстве взорвалась межплеменная 
проблема. И найти выход из поло-
жения американцы не сумели».

Угроза региональной 
безопасности
По мнению эксперта, события в Юж-
ном Судане «стали одним из приме-
ров, как внешнее вмешательство 
при недостаточно глубоком понима-
нии внутренних африканских реа-
лий приводит к эскалации конфлик-
та с непредсказуемыми последстви-
ями». Господин Урнов видит опре-
деленные аналогии между ситуа-
цией в Южном Судане и «другими 
конфликтами в Северной Африке и 
на Ближнем Востоке — например, в 
Ливии и Ираке». «Главный урок Юж-
ного Судана состоит в том, что, осу-
ществляя внешнее вмешательство, 
необходимо просчитывать ситуа-
цию на несколько шагов вперед,— 
резюмирует эксперт.— В целом это 
один из печальных внешнеполити-
ческих итогов правления президен-
та Обамы».

По мнению собеседников 
”

Ъ“ 
в регионе, сегодня единственная 
возможность заморозить конфликт 
— оказать на противоборствующие 
стороны жесткое внешнее давле-
ние с привлечением США и регио-
нальных тяжеловесов: Уганды, Ке-
нии, Эфиопии. В свое время эти 
страны, противостоявшие режиму 
президента Омара Башира в Хар-
туме, поддержали южносуданскую 
независимость, но сегодня не скры-
вают разочарования событиями в 
соседнем государстве, которое, ед-
ва успев возникнуть, разваливает-
ся на глазах. Что создает угрозу без-
опасности всему региону Восточ-
ной Африки, где и без того в послед-
ние годы резко активизировались 
исламистские террористические 
группировки.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань

борьба  
за власть

Тереза Мей  
возглавила  
британских  
консерваторов  
и возглавит  
правительство

Вчера в Великобритании досрочно 
разрешилась интрига о том, кто ста-
нет следующим премьер-министром 
страны. Замминистра энергетики Ан-
дреа Ледсом добровольно вышла из 
гонки за кресло главы правящей Кон-
сервативной партии и, следователь-
но, британского правительства. «Де-
вятинедельная предвыборная кампа-
ния в высшей степени нежелательна, 
бизнесу нужна определенность… Нам 
нужен новый премьер-министр как 
можно скорее. И Тереза Мей — иде-
альный человек для того, чтобы осу-
ществить выход из ЕС наилучшим 
образом»,— сказала госпожа Лед-
сом. Вечером Тереза Мей, до сих пор 
занимавшая пост главы МВД Брита-
нии, официально возглавила консер-
ваторов. Правительство Соединенно-
го Королевства она возглавит уже за-
втра вечером. Нынешний глава каби-
нета министров Дэвид Кэмерон зая-
вил: «Во вторник я проведу последнее 
заседание кабинета министров, 
в среду выступлю в Палате общин 
на сессии вопросов премьер-минист-
ру, а после этого отправлюсь в (Бу-
кингемский.— ”Ъ“) дворец, чтобы 
подать прошение об отставке». На-
помним, что господин Кэмерон поо-
бещал уйти в отставку сразу после 
подведения итогов референдума о 
выходе Британии из состава ЕС: убе-
дить большинство сограждан в необ-
ходимости сохранения статус-кво ему 
так и не удалось. Павел Тарасенко
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НЕФТЕГАЗОВЫЕ БЛОКИ 
И УПРАВЛЯЮЩИЕ ИМИ КОНСОРЦИУМЫ

1. GREATER PIONEER OPERATING: 
CNPC (Китай) – 40%; Petronas (Малай-
зия) – 30%; ONGC (Индия) – 25%; 
Nilepet (Юж. Судан) – 5%

2, 4. GREATER NILE PETROLEUM 
OPERATING COMPANY: CNPC (Китай) – 
40%; Petronas (Малайзия) – 30%; ONGC 
(Индия) – 25%; Sudapest (Судан) – 5%

3, 7. PETRODAR OPERATING COMPANY 
(в Судане) / DAR PETROLEUM OPERATING
 COMPANY (в Юж. Судане): CNPC (Китай)– 
41%; Petronas (Малайзия) – 40%; Nilepet 
(Юж. Судан) – 8%; Sinopec (Китай) – 6%; 
Tri Ocean (Египет) – 5%

5a. SUDD PETROLEUM OPERATING 
COMPANY: Petronas (Малайзия) – 67,8%; 
ONGC (Индия) – 24,2%; Nilepet 
(Юж. Судан) – 8%

5b. ASCOM SUDD OPERATING COMPANY: 
Ascom (Молдавия) – 90%; Nilepet 
(Юж. Судан) – 10%

6. PETRO-ENERGY: CNPC (Китай) – 95%; 
Sudapest (Судан) – 5%

17. STAR OIL: Ansan (Йемен) – 66%; 
Sudapest (Судан) – 34%

А. NILEPET (Юж. Судан) – 100% 
(ожидает лицензирования)

B. TOTAL: Total (Франция) – 32,5%; 
Kufpec (Кувейт) – 25%; Nilepet (Юж. Судан) 
– 10%; не распределены – 32,5%

C. SUDAN ENERGIA: STR Projects / Petra 
Energia (Бразилия) – 82%; Sudapest 
(Судан) – 10%; Global (Судан) – 6%; 
штат Хартум (Судан) – 2%

E. STAR PETROLEUM: Star Petroleum 
(Люксембург) – 75%; Nilepet (Юж. Судан) 
– 20%; Hemla (Норвегия) – 5%

8. Не распределен

АБЬЕЙ

0,5 МЛРД ТОНН 
ДОКАЗАННЫЕ ЗАПАСЫ 
НЕФТИ ЮЖНОГО СУДАНА

0,2МЛРД ТОНН 
ДОКАЗАННЫЕ ЗАПАСЫ 
НЕФТИ СУДАНА

148ТЫС. БАРРЕЛЕЙ 
НЕФТИ В ДЕНЬ ПРОИЗВОДИТ 
ЮЖНЫЙ СУДАН

105ТЫС. БАРРЕЛЕЙ 
НЕФТИ В ДЕНЬ
ПРОИЗВОДИТ СУДАН

Существующие
трубопроводы

500 км

Проекты
трубопроводов

Спорные районы

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Ю Ж Н Ы Й  С У Д А Н  Б О Р О Л С Я  З А  Н Е З А В И С И М О С Т Ь

1 января 1956 года была провозглашена независимость 
Республики Судан от Великобритании и Египта. При этом в новое го-
сударство были включены как мусульманский север, так и юг, жители 
которого были либо христианами, либо язычниками. Еще до провоз-
глашения независимости в августе 1955 года в южных городах Торит, 
Джуба, Ей и Мариди вспыхнули восстания, переросшие в граждан-
скую войну, длившуюся почти 17 лет.
27 февраля 1972 года в Аддис-Абебе было подписано соглашение 
о предоставлении Южному Судану статуса автономии, который распро-
странился на три провинции. Регион получил право избирать местный 
парламент и формировать12-тысячную армию, на 50% состоящую 
из жителей юга. Участники боевых действий попали под амнистию.
8 сентября 1983 года президент Судана Джафар Нимейри 
объявил о начале исламизации страны и административной реформе 
юга, что привело к новой войне. Борьбу с правительством возглавила 
Народная армия освобождения Судана (НАОС) под руководством 
будущего вице-президента Джона Гаранга.
20 июля 2002 года после подписания протокола в Мачако-
се (Кения) начался процесс урегулирования конфликта между 

севером и югом, жертвами которого в общей сложности  
стали около 2 млн человек.
9 января 2005 года между правительством Судана и сепара-
тистами было подписано Найвашское соглашение, положившее 
конец второй гражданской войне. По нему Южному Судану также 
предоставлялись право на самоуправление, места в правительстве 
и половина доходов от полезных ископаемых. Вводился шестилетний 
переходный период.
11 октября 2007 года члены НАОС вышли из состава правитель-
ства, обвинив власти в несоблюдении условий мирного договора 
и несправедливом распределении постов. 13 декабря того же года 
после соглашения о ротации членов кабинета каждые три месяца 
бойкот был прекращен. Кроме того, был согласован график вывода 
войск из Южного Судана.
С 9 по 15 января 2011 года состоялся референдум о неза-
висимости Южного Судана, за отделение проголосовали 98,8% 
избирателей. 9 июля того же года Южный Судан был провозглашен 
самостоятельным государством со столицей в Джубе.

Евгения Чернышева

Афроамериканские 
участники манифестаций 
в Батон-Руже (на фото) 
и других городах США  
утверждают, что по-пре-
ж  нему подвергаются  
дискриминации  
со стороны полиции   
ФОТО REUTERS

Д О С Ь Е Н Е Ф Т Я Н Ы Е  Б О Г А Т С Т В А  Ю Ж Н О Г О  С У Д А Н А

После провозглашения независимости Южного Судана от Судана в июле 2011 года около 
75% нефтяных месторождений оказались в новообразованном государстве.

Согласно BP Statistical Review of World Energy за 2016 год, доказанные запасы нефти 
Южного Судана составляют 0,5 млрд тонн. Всего страна производит 148 тыс. баррелей нефти 
в день. Доходы от продажи нефти дают Южному Судану $60 млн в месяц, что составляет 90% 
от всех доходов государства. Самые крупные месторождения расположены в регионе Бентиу. 
Находящиеся под контролем Хартума и богатые нефтью пограничные районы Абьей и Хеглиг 
оспариваются Южным Суданом. Ключевые иностранные инвесторы в нефтедобывающей 
промышленности — China National Petroleum Corporation (Китай), Petronas (Малайзия), Oil and 
Natural Gas Corporation Limited (Индия). Главный импортер южносуданской нефти — Китай 
(86%), на Японию и Индию приходится по 8% и 5% соответственно.

Все существующие трубопроводы из Южного Судана идут в Порт-Судан в Судане, Джуба 
платит $9,48 за транзит одного барреля. Власти Южного Судана неоднократно пытались 
построить трубопровод в обход северного соседа. В январе 2012 года Южный Судан под-
писал соглашение с Кенией, по которому планировалось построить нефтепровод, соединя-
ющий месторождения Бентиу с кенийским портом Ламу. В декабре 2013 года проект был 
заморожен. Также совместно с Камеруном планировалось строительство трансафриканского 
нефтепровода.

Евгений Федуненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15708,82 (+601,84)
РТС 941,35 (+7)
FTSE 100 6682,86 (+92,22)

DAX 30 9833,41 (+203,75)
DJIA* 18252,44 (+105,7)
NASDAQ Composite* 4998,49 (+41,73)

*На 20:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.07.16
Австралийский доллар 48,4600
Английский фунт 82,7441
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,2445

Доллар США 64,2024
Евро 70,8152
Индийская рупия*** 95,6175
Казахский тенге*** 19,0274

Канадский доллар 49,0619
Китайский юань* 95,9993
Норвежская крона* 75,4825
СДР 89,4063

Сингапурский доллар 47,6138
Новая турецкая лира 22,1388
Украинская гривна* 25,8360
Шведская крона* 74,7983

Швейцарский франк 65,2795
Японская иена*** 62,9682
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Вторник 12 июля 2016 №123   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в защиту традиционных  
ценностей изучает

Елизавета 
Макарова

Вчера депутат от «Справедливой Рос-
сии» Олег Михеев внес в Госдуму за-
конопроект, который предполага-
ет запрет на «эксплуатацию интере-
са к сексу и (или) сексуальным функ-
циям» в рекламе. Реклама также 
не должна формировать «легкомы-
сленное и (или) неуважительное от-
ношение» к «реализации сексуаль-
ных функций». Не уточняется, будут 
ли распространяться запреты на то-
вары, напрямую связанные с эроти-
кой и сексом: нижнее белье, средст-
ва контрацепции, БАДы для увеличе-
ния потенции и т. д.

Необходимость запрета обосно-
вывается влиянием рекламы на сек-
суальную распущенность, появле-
нием потребительского отношения 
к женщине и даже риском дорож-
но-транспортных происшествий: по 
мнению депутата, водитель может 
засмотреться на девушку на реклам-
ном щите и потерять контроль над 
собой и автомобилем. Автор проек-
та, в частности, находит оскорбитель-
ными слоганы вроде «Сосу за копей-
ки» в рекламе пылесосов, а «апоге-
ем темы секса» называет рекламный 
баннер закусочных Subway: «Секс!!! 
А теперь, когда мы привлекли Ваше 
внимание, ешьте в Subway».

Использование брендами подоб-
ной тематики часто становится пово-
дом для обсуждения: зимой в Красно-
ярском крае чиновники сняли бан-
нер компании «Ёбидоёби», занимаю-
щейся доставкой суши. Ее название 
переводится с японского как «день 
недели — суббота», и региональное 
управление Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) тогда в итоге 
не нашло в вывеске нарушений за-
кона. А в марте челябинское УФАС 
признало неправомерной рекламу 
кальянной «Яб’вдул. SmokyPlace», 
хотя больше половины участников 
специально проведенного опроса не 
нашли в рекламе оскорбительных 
образов или выражений.

Понятия сексуальности, привле-
кательности, откровенности «глу-
боко субъективны и не могут быть 
сформулированы в юридических 
нормах», говорит управляющий ди-
ректор Media Direction Group Денис 
Максимов. Если законотворцы име-
ют в виду что-то конкретное, а не аб-
страктные понятия, то пусть и напи-
шут, что в рекламе, допустим, нель-
зя показывать постель, одновремен-
но мужчин и женщин или юбки вы-
ше колена, рассуждает он. Впрочем, 
и к такому представители реклам-
ного рынка сегодня вряд ли окажут-
ся готовы.

вчера

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

пояснил источник сведений 
об использовании гипса и из-
вести при производстве мо-
лока и молочной продукции. 
В письме ведомства, направленном 
в «Союзмолоко», говорится, что пу-
бликация службы является анали-
зом материалов, содержащихся 
в доступной литературе, и сдела-
на для ориентирования сотрудни-
ков госветслужбы в отношении спо-
собов фальсификации. В июне Рос-
сельхознадзор рассказал о фальси-
фикации молочной продукции крах-
малом, мелом, содой, известью 
и гипсом. В связи с этим «Союзмо-
локо» направило письма вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу и ми-
нистру сельского хозяйства Алек-
сандру Ткачеву с просьбой прове-
рить достоверность этих сведений. 
 «Интерфакс»

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА

проверила «электронное пра-
вительство». Цены госконтрактов 
на эксплуатацию и развитие «элек-
тронного правительства», заклю-
ченных Минкомсвязью с «Ростеле-
комом» (единственный исполни-
тель этих работ) в 2015 и 2016 годах, 
оказались завышены на 37,4 млн 
руб., сообщила зампред Счетной 
палаты Вера Чистова. Как говорит-
ся в пресс-релизе Счетной пала-
ты, Минкомсвязь рассчитала цены 
на услуги «Ростелекома» на базе его 
коммерческих тарифов с заложен-
ной нормой прибыли, добавив еще 
10% дохода. Кроме того, «Росте-
леком» передал на субподряд ра-
боты, самостоятельно освоив 25% 
от сумм госконтрактов в части экс-
плуатации «электронного прави-
тельства» и 10% в части его разви-
тия, полагает Счетная палата. В «Ро-
стелекоме» ”Ъ“ заявили, что эти рас-
четы не соответствуют действитель-
ности. «Ростелеком» и его 100-про-
центные «дочки» выполняют 80% ра-
бот по эксплуатации «электронного 
правительства», а в 2016 году доля 
составит 85%, сообщили в компа-
нии. В Минкомсвязи пообещали от-
ветить Счетной палате до 1 февраля 
2017 года. Владислав Новый

EBAY

крупнейший в мире интернет-аукци-
он, объявил о покупке израиль-
ского проекта SalesPredict, 
развивающего технологию 
для предсказания коммерче-
ских продаж, следует из офици-
ального сообщения eBay. Сумма 
сделки не раскрывается. Акционе-
ром SalesPredict до недавнего вре-
мени являлся «Яндекс», который 
в мае 2014 года вместе с фондом 
KGC Capital инвестировал в компа-
нию $4,1 млн. «Технологические на-
работки SalesPredict интересны 
в контексте обмена опытом на рынке 
Big Data»,— сообщили ”Ъ“ в «Яндек-
се». Какую прибыльность показала 
инвестиция, в «Яндексе» не коммен-
тируют. Роман Рожков

АЛРОСА

привлечет инвесторов по це-
не 65 руб. за акцию в рамках 
SPO 10,9% компании из па-
кета Росимущества, цену про-
дажи утвердил премьер Дмитрий 
Медведев. Расчеты с покупателя-
ми должны быть закрыты 14 июля, 
уточнила АЛРОСА. Итоговая струк-
тура покупателей не раскрывает-
ся, но это европейские, россий-
ские, ближневосточные, азиатские 
и американские инвесторы. Как ра-
нее говорили источники ”Ъ“, на ино-
странных инвесторов пришлось 
свыше 70% заявок, прошедших 
по цене. По данным источников, 
около 50% размещения выкупил 
РФПИ вместе с ближневосточны-
ми, азиатскими и западными фон-
дами (доля РФПИ — 1/10), интерес 
проявляли и миноритарии  АЛРОСА, 
включая OppenheimerFunds, 
Lazard и Genesis (там это не ком-
ментируют), но по словам орга-
низаторов SPO, на американ-
цев пришлось менее 5%  спроса. 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры«Ростелеком» наводят на АО ГЛОНАСС

Оператор может купить 15% компании

Как стало известно 
”
Ъ“, 

«Ростелеком» намерен 
приобрести около 15% ак-
ций АО ГЛОНАСС, управ-
ляющего системой экс-
тренного реагирования 
при ДТП ЭРА-ГЛОНАСС. 
Данный пакет оценива-
ется примерно в 675 млн 
руб., сделка может быть 
закрыта в конце 2016—
начале 2017 года, после 
того как будет решен во-
прос передачи компании 
крымских активов госу-
дарственной IT-системы.

«Ростелеком» станет ак-
ционером АО ГЛОНАСС, рас-
сказал 

”
Ъ“ федеральный чи-

новник со ссылкой на про-
ект указа президента РФ и 
подтвердил собеседник в АО 
ГЛОНАСС. На первом этапе 
РФ передаст 58,8% акций «Ро-
стеху», а 29,5% — «Роскосмо-
су», остальные 11,7% останут-
ся в госсобственности. По-
сле этого пройдет допэмис-
сия акций в пользу «Ростеле-
кома», и у «Ростеха» останет-
ся 50% плюс 1 акция, у «Ро-
скосмоса» — 25% плюс 1 ак-
ция, «Ростелеком» получит 
15% минус 3 акции, еще 10% 
плюс 1 акция сохранится у 
РФ, рассказали собеседники 

”
Ъ“. АО ГЛОНАСС внесут в пе-

речень стратегических ком-
паний. «Наблюдательный со-
вет 

”
Ростеха“ и 

”
Роскосмос“ 

не смогут принимать реше-
ние об отчуждении акций 
АО ГЛОНАСС третьим лицам 
без одобрения правительст-
ва»,— сказал собеседник 

”
Ъ“ 

со ссылкой на документ.
АО ГЛОНАСС развивает 

систему ЭРА-ГЛОНАСС, кото-
рая обеспечивает получение 
информации о ДТП и ее пе-
редачу в экстренные службы 
по всей России. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к администра-

ции президента, утверждает, 
что рассматривается вопрос 
о передаче в уставный капи-
тал АО ГЛОНАСС имущества 
ЭРА-ГЛОНАСС в Крыму и Се-

вастополе, а также исключи-
тельных прав на результаты 
интеллектуальной деятель-
ности. В дальнейшем инфра-
структура ЭРА-ГЛОНАСС бу-
дет использоваться и в ком-
мерческих целях: для предо-
ставления страховых и ох-
ранно-поисковых услуг, со-
здания картографических 
сервисов, что позволит вы-
вести систему на самооку-
паемость через несколько 
лет. В проекте стратегии АО 
ГЛОНАСС говорилось, что в 
2016–2018 годах на поддер-
жание и эксплуатацию ЭРА-
ГЛОНАСС из бюджета необ-
ходимо выделить еще 4,7 мл-
рд руб. До 2014 года государ-
ство уже потратило на ЭРА-
ГЛОНАСС более 4 млрд руб.

Из -за  дефицита  гос -
средств Минфин еще осенью 
2014 года предлагал пустить 
в капитал АО ГЛОНАСС не 
только компании с госуча-
стием, но и операторов свя-
зи МТС, «Вымпелком», «Ме-
гаФон», которые взаимодей-

ствуют с ЭРА-ГЛОНАСС. Тог-
да глава Росимущества Оль-
га Дергунова предупрежда-
ла о потенциальных кон-
фликтах при смешанной ак-
ционерной форме АО ГЛО-
НАСС. По данным 

”
Ъ“, теку-

щий проект указа президен-
та согласован Минэкономи-
ки, Росимуществом, Миню-
стом, «Роскосмосом», «Росте-
хом», «Ростелекомом». Но у 
помощников президента 
РФ Андрея Белоусова и Иго-
ря Левитина были замеча-
ния, утверждают источни-
ки 

”
Ъ“. «Андрей Белоусов 

потребовал еще раз обосно-
вать предлагаемое распреде-
ление долей акций АО ГЛО-
НАСС. Он настаивает на со-
хранении в собственности 
РФ не менее 25% плюс 1 ак-
ции АО ГЛОНАСС, учитывая 
важность государственных 
задач ЭРА-ГЛОНАСС. В этом 
его поддерживает и Игорь 
Левитин»,— рассказал со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с 

перепиской. В документах 

они указывают на незавер-
шенность передачи АО ГЛО-
НАСС имущества ЭРА-ГЛО-
НАСС в Крыму, что, в свою 
очередь, осложняет прове-
дение оценки акций компа-
нии. В аппарате правитель-
ства 

”
Ъ“ сообщили, что по-

зиция кремлевских чинов-
ников им известна. Другой 
 собеседник 

”
Ъ“ утверждает, 

что вопрос о вхождении «Ро-
стеха», «Роскосмоса», «Росте-
лекома» в АО при переходе 
проекта под контроль Мин-
промторга был решен еще в 
конце 2015 года на совеща-
нии у вице-премьера Дмит-
рия Рогозина. По словам со-
беседника 

”
Ъ“, имущест-

во АО оценено примерно в 
4,5 млрд руб., включая ин-
теллектуальную собствен-
ность и крымский сегмент. 
Исходя из этой суммы доля 
«Ростелекома» будет стоить 
примерно 675 млн руб., эта 
сделка может состояться в 
конце 2016—начале 2017 го-
да, ожидает собеседник 

”
Ъ“.

Ранее «Ростелеком» ди-
станцировался от Крыма. В 
сентябре 2015 года оператор 
продал менеджменту по 80% 
долей в местных телеком-
муникационной компании 
«Миранда-Медиа» и пансио-
нате «Малахит» суммарно за 
350 тыс. руб. «Ростелеком» хо-
тел снизить риски санкций и 
повысить инвестиционную 
привлекательность, объясня-
ли сделку эксперты. Вчера в 
«Ростелекоме» не стали ком-
ментировать возможное вхо-
ждение в АО ГЛОНАСС и со-
путствующие риски. Собесед-
ник, близкий к одному из опе-
раторов «большой тройки», 
считает, что сделка «Ростеле-
кома» и АО ГЛОНАСС не при-
несет проблем. При этом не-
обходимости в покупке этих 
акций он не видит. В МТС, 
«Вымпелкоме», «МегаФоне» 
от комментариев отказались.

Мария Коломыченко, 
Владислав Новый, 
Денис Скоробогатько, 
Иван Сафронов

Авиакомпании не могут взять курс на прибыль
Отрасль продолжает копить убытки

Финансовое положение 
авиакомпаний РФ про-
должает ухудшаться: 
по данным Ассоциации 
эксплуатантов воздуш-
ного транспорта, они 
получили 24     млрд руб. 
операционного убыт-
ка в первом квартале. 
В ассоциации считают, 
что государство долж-
но продолжать поддер-
жку отрасли, например, 
за счет снижения нало-
гов, но в Минэкономики 
дают понять: перевозчи-
ки могут сами принять 
меры для улучшения сво-
ей финансовой ситуации. 
Эксперты замечают, что 
авиакомпаниям нужно 
вести согласованную по-
литику по сокращению 
избыточных провозных 
мощностей и повыше-
нию цен на билеты.

Операционные убытки 
крупнейших авиакомпаний 
РФ по итогам первого квар-
тала составили 24 млрд руб. 
против 16 млрд руб. за тот же 
период 2015 года, рассказал 

”
Ъ“ президент Ассоциации 

эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) Владимир 
Тасун. «Показатели выглядят 
удручающе и демонстрируют 
негативные тенденции, ярко 
проявившиеся в 2015 году»,— 
отметил он. Убытки на вну-
тренних линиях составили 
25,6 млрд руб. (19 млрд руб. в 
первом квартале 2015 года), а 
прибыль на международных 
составила лишь 1,5 млрд руб.

За весь 2015 год операци-
онные убытки 112 авиаком-
паний от перевозок пасса-
жиров составили 8,5 млрд 
руб. Основной убыток так-
же был на внутренних ли-
ниях — 44,9 млрд руб. про-
тив 35,9 млрд руб. в 2014 го-
ду (рост на 25%), прибыль на 
зарубежных маршрутах их 
не смогла компенсировать. 
За год пассажиропоток в РФ, 
по данным Росавиации, сни-
зился на 1,2%, до 92 млн чело-
век. В АЭВТ подчеркнули, что 
оперативные данные за пер-
вое полугодие (спад перево-
зок на 8,4%, или на 3,5 млн 
пассажиров) говорят о том, 
что «кризис только набира-
ет обороты». В июне пасса-
жиропоток упал на 14,4%, до 
1,3 млн пассажиров.

Параллельно у авиаком-
паний продолжают расти 
расходы: в первом квартале 
они увеличились на 15%, до 
225 млрд руб. Основной ста-
тьей по-прежнему остаются 
затраты на лизинг самолетов, 
выросшие на 56%, до 61 млрд 
руб., затраты на техобслужи-
вание и ремонт поднялись на 
27%, до 21 млрд руб. Кроме то-
го, в АЭВТ отметили рост на 
20,6%, до 35 млрд руб., затрат 
на аэропортовое обслужи-
вание. Дерегулирование ча-
сти тарифов московских аэ-
ропортов весной уже вызва-
ло протесты авиакомпаний, 
но в ФАС говорили о готов-
ности расширить эту практи-
ку и на другие аэропорты. В 
Шереметьево 

”
Ъ“ сообщили, 

что тарифы с 2012 по 2014 год 
не повышались, а в 2015 году 
были увеличены на инфля-
цию (12,9%). В Домодедово от-
мечают, что в марте подня-
ли сбор за авиабезопасность 
(на 39 руб. с тонны взлетной 
массы) и за взлет-посадку (на 
30 руб. с тонны), что не мог-
ло существенно повлиять 
на расходы в первом кварта-
ле. В аэропорту подчеркну-
ли, что сдерживали рост сбо-
ров, компенсируя его дохо-
дами от неавиационной де-
ятельности, сейчас изменять 
размер ставок на услуги аэро-
порта не планируется.

Но глава АЭВТ явно не счи-
тает, что перевозчики смогут 
улучшить положение: «Оче-
видно, что за счет увеличения 
тарифов или открытия чар-
терных направлений, напри-
мер в Турцию, вернуть спрос 
не получится». «С существую-
щей покупательной способ-
ностью даже минимальное 
повышение цен лишь усугу-
бит положение, необходи-
мы более оперативная реак-
ция профильных властей и 
продолжение поддержки от-
расли,— говорит Владимир 
Тасун.— Возможно, следует 
создать госзаказ на авиапе-
ревозки социально незащи-
щенных слоев населения или 
максимально облегчить ком-
паниям налоговое бремя».

В июне Минтранс внес в 
правительство предложение 
об обнулении НДС на вну-
тренние пассажирские пе-
ревозки (с июля 2015 до кон-

ца 2017 года НДС снижен до 
10%). По оценкам министра 
транспорта Максима Соколо-
ва, нулевая ставка могла бы 
принести внутренним реги-
ональным авиаперевозкам 
«около 20 млрд руб.». Но, со-
общал на прошлой неделе 
«Интерфакс» со ссылкой на 
источник, в Минэкономи-
ки считают, что обнуление 
НДС не гарантирует сниже-
ния цен на билеты и роста 
спроса, необходимо соотне-
сти финансовое состояние 
авиакомпаний и выгоды для 
экономики страны при об-
нулении НДС. В Минэконо-
мики 

”
Ъ“ сообщили, что во-

прос нуждается в доработке, 
добавив, что компании долж-
ны принимать меры финан-
сового оздоровления: опти-
мизировать штат и маршрут-
ную сеть, избавляться от не-
профильных активов. В ве-
домстве считают, что льгот-
ный НДС и госсубсидирова-
ние маршрутов улучшат фи-
нансовое состояние перевоз-
чиков. В Минтрансе не распо-
лагают данными о доработке 
документа. В S7 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что компанию беспокоит 
динамика тарифов аэропор-
тов. В остальных авиакомпа-
ниях отказались от коммен-
тариев или не ответили 

”
Ъ“.

«Если правительство не со-
бирается менять экономиче-
ский режим для авиакомпа-
ний, то единственным вари-
антом их спасения останется 
экономически оправданное 
взаимодействие между игро-

ками рынка»,— считает глава 
Infomost Борис Рыбак. Такая 
кооперация предусматрива-
ла бы «безусловный запрет 
на убыточные операции», со-
кращение провозных емко-
стей и повышение цен на би-
леты до экономически обо-
снованных.

Елизавета Кузнецова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 12 июля 2016 №123   l   Коммерсантъ
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● 1,359$ млрд ● 775,9

В пятницу банк «Югра» анон
сировал планы по списанию су
бординированного депозита — 
предполагалась его конвертация 
в основной капитал. Но заседа
ние совета директоров, на кото
ром должно было быть приято 
соответствующее решение, не со
стоялось. Эксперты считают, что 
изменить решение банк мог из
за вопросов регулятора к проис
хождению средств, которые пла
нировалось конвертировать 
в основной капитал.

Вчера должен был состояться совет 
директоров банка «Югра», где плани-
ровалось рассмотреть вопрос о пре-
кращении обязательств по суборди-
нированному депозиту. Сообщение 
об этом было опубликовано в пятни-
цу вечером на ленте раскрытия. Одна-
ко вчера, по информации 

”
Ъ“, совет 

директоров не состоялся. Согласно 
МСФО банка за 2015 год, у «Югры» че-
тыре субординированных депозита 
на общую сумму $550 млн от двух ком-
паний — Dassault Ventures ($250 млн) 
и Radamant Financial ($300 млн). «На 
ближайшем совете директоров пла-
нировалось рассмотреть возмож-
ность конвертации двух субордини-
рованных депозитов на общую сумму 
$50,5 млн в обыкновенные акции 
банка, увеличивающие базовый ка-
питал банка,— уточнил президент 
банка 

”
Югра“ Алексей Нефедов.— 

Данное увеличение будет проходить в 
виде дополнительной эмиссии, что, 
естественно, потребует согласования 
регулятора. Совет директоров перене-
сен на более поздний срок».

Конвертация субординированно-
го депозита из дополнительного в ос-
новной капитал дала бы «Югре» боль-
ше маневренности в случае необходи-
мости доформирования резервов и 
получения убытков. По итогам пяти 
месяцев 2016 года банк занимает вто-
рое место по величине убытка среди 
российских банков — 20 млрд руб. Ос-

новной причиной столь значительно-
го убытка стало доформирование ре-
зервов на 23,5 млрд руб. в марте. Фор-
мально сейчас у «Югры» все нормати-
вы достаточности капитала на ком-
фортном уровне: на 1 июня Н1.1 со-
ставлял 7,46% (при минимуме 5%), 
Н1.2 составлял 12,58% (при минимуме 
6%), а Н1.0 — 18,9% (при минимуме 
8%). Однако если банку потребуется 
сформировать резервы в пределах бо-
лее 8 млрд руб., то нормативы могут 
быть нарушены, указывает аналитик 
ИК «Алор» Кирилл Яковенко. 

Эксперты считают, что изменить ре-
шение банк мог из-за вопросов регуля-
тора к происхождению средств, кото-
рые планировалось конвертировать в 
основной капитал. Согласно закону «О 
банках и банковской деятельности» 
капитал банка не может быть сформи-
рован заемными средствами. Преды-

дущая допэмиссия банка на 6,8 млрд 
руб. (от компании Radamant, один из 
бенефициаров которой — Алексей Хо-
тин), завершенная в декабре 2015 года, 
согласовывалась целых 1,5 года — 
банк объявил о ней летом 2014 года. 
«Вообще это нечастая практика — на-
значить заседание совета директоров, 
касающееся капитала и обязательств 
банка, а потом передумать,— указыва-
ет Кирилл Яковенко.— Возможно, что 
у регулятора возникли вопросы отно-
сительно источников происхождения 
тех средств, которые конвертируются 
в основной капитал, и банку потребо-
валось время на предоставление ин-
формации». По словам руководителя 
группы банковских рейтингов АКРА 
Кирилла Лукашука, досрочное пре-
кращение субординированных обяза-
тельств невозможно без согласования 
с Банком России. Он напоминает, что 
на практике прекращение обяза-
тельств по субординированному обя-
зательству, включенному в добавоч-
ный капитал банка,— непростая логи-
стическая процедура. 

Юлия Локшина

«Югра» проявила 
нерешительность
Банк отложил конвертацию долга в капитал

контекст  
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На кредитование  
собственников  
ослабили давление

ЦБ обнародовал пакет послаблений по введе-
нию с 1 января 2017 года норматива, ограни-
чивающего кредитование банками собствен-
ников — Н25. Согласно поправкам кредитова-
ние прозрачных проектов собственников будет 
взвешиваться при расчете норматива с пони-
женным коэффициентом риска 50% до конца 
2018 года. Под транспарентными в рамках 
проекта понимаются активы, возникшие в ре-
зультате сделок с юрлицами, входящими в пе-
речни стратегических предприятий и организа-
ций; сделок с организациями оборонно-про-
мышленного комплекса; сделок с лицами, 
имеющими рейтинг долгосрочной кредитоспо-
собности, присвоенный как минимум одним из 
рейтинговых агентств по международной шка-
ле на уровне не ниже «B»; сделок, обеспечен-
ных поручительством (гарантией) вышепере-
численных юридических лиц; сделок с юриди-
ческими лицами, являющимися добросовест-
ными налогоплательщиками. Одновременно 
уточняются критерии отнесения лиц к связан-
ным с банком: исключается необходимость ис-
пользования в целях расчета норматива Н25 
«экономической» связи — когда ухудшение 
экономического положения одного заемщи-
ка может явиться причиной неисполнения 
( ненадлежащего исполнения) другим обяза-
тельств перед банком-кредитором. Определе-
ние связанности будет производиться на осно-
ве критериев МСФО. Отдел финансов

ВТБ подождет  
приватизации

Правительство приняло решение не прода-
вать госпакет ВТБ в 2016 году, заявил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов в интервью 
Business FM. «По ВТБ мы думали, что возмож-
на сделка в течение 2016 года. Затем консуль-
тировались и решили, что это не лучшее 
 время»,— сказал он. «Интерфакс»

ВЭБ идет за юанями

Внешэкономбанк (ВЭБ) привлечет крупный за-
ем у китайского банка, сообщил глава госкор-
порации Сергей Горьков. «Мы подпишем в сре-
ду (13 июля.— ”Ъ“), я надеюсь. Будем произ-
водить заем в юанях, достаточно большая будет 
сделка. Я думаю, что это важно и для ВЭБа, 
и для экономики страны»,— сказал он. ВЭБ 
имеет ряд инфраструктурных и транспортных 
проектов в Китае. ТАСС

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Вывод активов  
сократился

Объем сомнительных трансграничных опера-
ций из России в первом полугодии составил 
$300 млн против $781 млн за аналогичный пе-
риод 2015 года, следует из материалов Банка 
России. Во втором полугодии 2015 года этот 
показатель составил $709 млн. Под сомнитель-
ными понимаются операции, имеющие призна-
ки фиктивности, связанные с торговлей товара-
ми и услугами, с покупкой или продажей ценных 
бумаг, предоставлением кредитов и перевода-
ми средств на собственные счета за рубежом, 
целью которых является трансграничное пере-
мещение денежных средств. «Интерфакс»

Госкорпорация Внешэконо
мбанк (ВЭБ) добивается отмены 
запрета на покупку собствен
ных облигаций за счет средств 
пенсионных накоплений. Хотя 
ВЭБ и сегодня может приобре
тать бумаги дочерних компа
ний, госкорпорация размещает 
в разы больше облигаций. Что
бы выкупать их за счет накопле
ний «молчунов», необходимы 
правки в инвестиционный ме
морандум, которые ожидаются 
к концу года.

Об обращении главы ВЭБа Сергея 
Горькова в Минфин с просьбой раз-
решить ВЭБу как государственной 
управляющей компании (ГУК) раз-
мещать средства пенсионных нако-
плений в облигации, эмитентом ко-
торых выступает сама госкорпора-
ция, сообщил вчера «Интерфакс». 
Как сказал 

”
Ъ“ замминистра финан-

сов Алексей Моисеев, обращение ВЭ-
Ба получено. «В отношении этой 
инициативы есть разные позиции 
— одни ведомства ее поддерживают, 
другие отмечают определенные ри-
ски. Вопрос пока не решен, решение 
прорабатывается»,— отметил Алек-
сей Моисеев. В действующем мемо-
рандуме о финансовой политике ВЭ-
Ба на такие операции наложен за-
прет. «Мы рассматриваем различные 
источники привлечения ресурсов во 
Внешэкономбанк, в том числе за 
счет выпуска облигаций. В настоя-
щее время ведутся консультации по 

вопросу инвестирования средств 
пенсионных накоплений в облига-
ции»,— сообщили вчера в пресс-
службе ВЭБа. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, отмечает, что в го-
скорпорации рассчитывают на вне-
сение необходимых поправок в ме-
морандум к концу текущего года.

• По данным RusBonds, в настоя-
щее время в обращении находятся 
18 рублевых выпусков ВЭБа на сум-
му 507 млрд руб. и 10 валютных 
 выпусков на $9,1 млрд. Кроме того, 
в планах госкорпорации еще во-
семь выпусков биржевых бондов на 
190 млрд руб. и три выпуска валют-
ных облигаций почти на $1,6 млрд. 
На этой неделе закрывается книга 
заявок на размещение облигаций 
на $300 млн на внутреннем рынке 
(см. 

”
Ъ“ от 11 июля).

Хотя бумаги дочерних компаний 
— «ВЭБ-лизинга», банка «Глобэкс» и 
Связь-банка — ВЭБ может приобре-
тать на средства пенсионных нако-
плений, объем выпусков самой го-
скорпорации в разы больше, указы-
вают эксперты. «Интерес банка к при-
влечению средств с долгового рынка, 
вполне вероятно, объясняется сохра-
няющейся потребностью в рефинан-
сировании обязательств ВЭБа, при-
ходящихся к погашению на вторую 
половину 2016 года»,— отмечает ру-
ководитель группы банковских рей-
тингов АКРА Кирилл Лукашук. Ос-
новной мотив изменения инвести-
ционного меморандума — фондиро-

вание ВЭБа за счет средств пенсион-
ных накоплений. «Минусы — кон-
фликт интересов. Не факт, что ставка 
по облигациями будет привлекатель-
ной. Также возрастает риск повы-
шенной концентрации собственных 
инструментов»,— говорит управляю-
щий директор по корпоративным 
рейтингам RAEX («Эксперт РА») Павел 
Митрофанов. Реализация такого пра-
ва теоретически возможна, отмечает 
господин Лукашук, если между 
управляющим активами и эмитен-
том создана система «китайской сте-
ны». «Действия УК должны исходить 
из интересов учредителей управле-
ния — без прямого и косвенного вли-
яния на решения со стороны бан-
ка»,— указывает Кирилл Лукашук.

Даже в случае отмены требования 
по инвестированию в ценные бумаги 
самой корпорации ВЭБ все равно бу-
дет ограничен нормативными требо-
ваниями, отмечает гендиректор ком-
пании «Ронин Траст» Сергей Стука-
лов. В частности, как записано в инве-
стиционной декларации ГУК, макси-
мальная доля ценных бумаг аффили-
рованных компаний не должна пре-
вышать 10% расширенного инвести-
ционного портфеля. То есть исходя из 
данных по пенсионным накоплени-
ям на 31 марта 2016 года — около 
180 млрд руб. с учетом вложений в бу-
маги дочерних компаний и банков.

Павел Аксенов,  
Юлия Полякова,  
Дмитрий Ладыгин

ВЭБ просит пенсионной добавки
Госкорпорация лоббирует отмену ограничений  
на покупку собственных бумаг

Однако свой ИНН знает далеко не 
каждый человек, а банк не вправе от-
казать физлицу в открытии счета из-
за отсутствия ИНН. На запрос 

”
Ъ“, как 

действовать в такой ситуации, в Мин-
фине и ФНС не ответили.

Банкиры к такому повороту оказа-
лись не готовы. «Даже при работе с 
компаниями, на проверку каждой из 
которых банк затрачивает априори 
больше времени и ресурсов, возни-
кают сложности из-за массы неточно-
стей в системе ФНС,— отмечает заме-
ститель директора департамента роз-
ничного бизнеса ВТБ 24 Юлия Деме-
нюк.— Часто сведения о блокиров-

ках есть и в тех случаях, когда налого-
вый долг уже погашен. При проверке 
физлиц, которых в разы больше, в 
ускоренном режиме эти проблемы 
будут возникать неминуемо». «Если у 
предпринимателя заблокирован 
счет, к примеру, в Сбербанке и он че-
рез нашу точку как физлицо хочет по-
лучить кредит на покупку утюга, то 
как мы узнаем, что он предпринима-
тель?» — недоумевает директор де-
партамента правового обеспечения 
ХКФ-банка Александр Гонтаренко.

Выход из ситуации есть, но слож-
ный и затратный для банков. «Теоре-
тически и без ИНН можно узнать, яв-
ляется ли клиент ИП. Например, 
 через программу СПАРК»,— отмеча-
ет партнер юридической фирмы 
Lidings Андрей Зеленин. Но провер-
ка также займет определенное вре-
мя, что вызовет негатив клиентов в 
отношении банков. Банкиры отмеча-
ют: для реализации проверок физ-
лиц необходима отлаженная единая 
онлайн-система, в которую будет опе-
ративно в онлайн-режиме вноситься 
вся информация о блокировках-раз-
блокировках счетов по всей России, а 
на ее создание уйдут месяцы. Уста-
новка программных продуктов, об-
учение специалистов — все это не-
минуемо скажется на тарифах, отме-
чают участники рынка.

В отсутствие такой системы, что-
бы избежать претензий налогови-
ков, во всех анкетах розничных кли-
ентов должен быть вопрос о занятии 
предпринимательской деятельнос-

тью. «Отметка, что клиент не являет-
ся предпринимателем, частично 
снимает ответственность с банка, в 
случае недостоверных сведений от-
вечать будет физлицо,— отмечает Ан-
дрей Зеленин.— Но полностью это не 
решит проблему, так как счет недо-
бросовестному ИП все же будет от-
крыт банком». Скрыть же факт от-
крытия счета от ФНС и избежать пре-
тензий налоговиков банкиры не смо-
гут. «Закон требует от нас сообщения 
обо всех открытых счетах и депози-
тах физлицам»,— отмечает зампред 
правления банка «Ренессанс кредит» 
Сергей Королев.

По мнению экспертов, Минфин 
необоснованно осложняет жизнь 
банкам. «Подобные новации — удоб-
ный способ накануне выборов про-
демонстрировать заботу о пополне-
нии бюджета и борьбу с недобросо-
вестными налогоплательщиками,— 
отмечает вице-президент аудитор-
ской компании ФБК Алексей Тере-
хов.— Но ИФНС в состоянии самосто-
ятельно на основании полученных 
от банков сведений отследить все от-
крытые счета и депозиты интересую-
щих их налогоплательщиков».

Банкиры рассчитывают: изме-
нить ситуацию и избавить их от то-
тальной проверки граждан на пред-
мет предпринимательства и уплаты 
налогов может вмешательство Банка 
России. Впрочем, позиция регулято-
ра банковского рынка пока неизвест-
на. В ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Вероника Горячева

Проверка на предприимчивость
с1

50 миллиардов долларов 
размер субординированного депозита,  
который банк «Югра» планировал  
конвертировать в базовый капитал

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Саянскхимпласт»  
запустил производство

«Саянскхимпласт» (Иркутская область) заявил, что возобновил выпуск ПВХ 
после пятимесячного простоя. К 11 июля получены первые тонны основ-
ной продукции — суспензионного ПВХ, производства винилхлорида и ПВХ 
также работают на минимальных нагрузках. Завод встал в марте из-за про-
блем с поставками сырья: «Саянскхимпласт» не смог договориться с Ан-
гарским заводом полимеров «Роснефти» об условиях закупки этилена. 
В «Роснефти» прекращение поставок объясняли сбоем в работе установ-
ки, но 1 июля завод возобновил подачу этилена. В компании отметили, что 
сейчас сырье подается на бездоговорной основе. «”Саянскхимпласт“ вы-
нужден принимать те объемы, которые считает нужным подать ”Роснефть“, 
что может обеспечить производство не более чем на 60% от мощности»,— 
отмечают на предприятии. Сейчас арбитражный суд области рассматри-
вает спор компаний по цене на этилен. Ольга Мордюшенко

Во втором квартале на рынке 
коммерческого транспорта на-
метилось некоторое оживле-
ние: так, продажи грузовиков 
росли с апреля. Но пока участ-
ники рынка не спешат с выво-
дами о восстановлении спроса 
— по их оценкам, продажи нача-
лись практически «вынужден-
но» из-за слишком долгого от-
ложенного спроса. В отрасли 
рассчитывают, что объем рын-
ка сохранится на уровне прош-
лого года, аналитики полагают, 
что восстановление и в сегмен-
те LCV, и по грузовикам начнет-
ся не раньше 2017 года.

Рынок коммерческих автомоби-
лей в целом наравне с сегментом 
легковых машин продолжает со-
кращаться: продажи грузовиков, 
по данным агентства «Автостат», за 
полгода упали на 9%, до 21,8 тыс. ма-
шин, продажи легких коммерче-
ских автомобилей (LCV) — на 8%, до 
40 тыс. шт. При этом рынок грузо-
виков три месяца подряд проявлял 
положительную динамику: в июне 
продажи выросли на 2%, до 4,1 тыс. 
автомобилей, в мае — на 8%, до 
3,3 тыс. машин, в апреле — на 14%, 
до 4,4 тыс. грузовиков.

На фоне падения спроса на грузо-
вики в целом за полгода лидер рын-
ка КамАЗ нарастил свою долю на 
7 п. п., до 40% (см. также инфографи-
ку), продажи выросли на 11,5%, до 
8,8 тыс. машин. Реализация грузови-
ков группы ГАЗ осталась стабильной 
— 3,3 тыс. машин, продажи «Урала» 
выросли на 2%, до 1,3 тыс. шт. Третий 
на рынке белорусский МАЗ сократил 
продажи на 23%, до 1,3 тыс. шт. Наи-
большее падение спроса — у ино-
странных брендов. Продажи Isuzu 
снизились на 19%, до 892 шт., Scania 
— на 37,5%, до 757 шт., Mercedes — на 
36%, до 475 шт.

В КамАЗе подтверждают поло-
жительную тенденцию и отмечают, 

что их продажи начали расти рань-
ше, чем рынок, с марта. Это в ком-
пании объясняют выводом на ры-
нок новинок, а также девальваци-
ей рубля, благодаря чему иностран-
ные бренды становятся менее кон-
курентоспособными. Но в КамАЗе 
не готовы говорить о выходе рынка 
из кризиса: он стабилизировался, 
но дает о себе знать эффект низкой 
базы прошлого года. По итогам го-
да в концерне ожидают сохранения 
рынка на уровне 2015 года или ро-
ста в пределах 10%. В Ассоциации ев-
ропейского бизнеса (АЕБ) полагают, 
что рынок в 2016 году останется на 
прошлогоднем уровне либо немно-
го сократится. Глава комитета ком-
мерческого транспорта АЕБ Андрей 
Чурсин связал оживление со слиш-
ком долгим отложенным спросом, 
который начал реализовываться.

На рынке LCV, напротив, в ию-
не продажи снизились на 18%, до 
7,5 тыс. шт., в мае реализация упа-
ла на 0,3%, до 6,8 тыс. шт., а в апреле 
продажи росли на 10%, до 8,1 тыс. 
шт. Лидер рынка группа ГАЗ, по 
подсчетам «Автостата», за полго-
да нарастила присутствие на рын-
ке на 4 п. п., до 44%, продажи выро-
сли на 1%, до 17,6 тыс. машин. УАЗ, 

наоборот, показал падение на 15%, 
до 8,4 тыс. машин. Реализация Ford 
сократилась на 4%, до 2 тыс. шт., 
Mercedes — на четверть, до 2,8 тыс. 
машин. Помимо группы ГАЗ по-
ложительная динамика из попу-
лярных на рынке брендов лишь у 
Volkswagen — на 52%, до 2,1 тыс. шт.

В группе ГАЗ традиционно под-
черкивают расхождение своих дан-
ных с расчетами «Автостата» и ут-
верждают, что с учетом продаж 
спецтехники за полгода продали 
24 тыс. LCV, а рост составил 6%. По 
данным компании, в целом рынок 
LCV в РФ за полугодие вырос при-
мерно на 2%. В группе не видят фак-
торов, которые указывали бы на то, 
что рост стал установившимся трен-
дом: «Покупательская способность 
малого и среднего бизнеса все так 
же низка, а высокая стоимость кре-
дитов остается сдерживающим фак-
тором». В Volkswagen считают, что 
говорить о восстановлении рын-
ка рано, а рост своих продаж объ-
ясняют, в частности, обновлени-
ем модельных групп Caddy 4 и T6 
осенью прошлого года. Кроме то-
го, поскольку модели локализова-
ны в РФ, у компании есть право на 
участие в госзакупках. В «Соллерсе» 
продажи УАЗ не комментируют, но 
источник 

”
Ъ“ на рынке отметил, что 

его реализация «существенно зави-
сит от госконтрактов, спрос волати-
лен, а корпоративные клиенты пра-
ктически отсутствуют».

По базовому сценарию PwC, ры-
нок LCV по итогам года сократится 
на 16%, до 77 тыс. машин, восстанов-
ления рынка до объемов чуть выше 
2015 года (95 тыс. автомобилей) ана-
литики ждут только с 2017 года. Про-
дажи грузовиков, по прогнозу PwC, 
упадут на 23,5%, до 39 тыс. шт., в 
2017 году начнется восстановление, 
а емкость рынка может достигнуть 
53 тыс. грузовиков.

Яна Циноева

Грузовики пытаются нащупать газ
Их продажи немного выросли

Проект строительства ГЭС 
в Монголии на реке Селенга, 
против которого активно вы-
ступала Россия, приостановлен: 
Китай не решился выдавать 
кредит в $1 млрд до урегулиро-
вания позиций Москвы и Улан-
Батора. РФ считала, что ГЭС 
на Селенге может усугубить 
 экологическую ситуацию на 
Байкале, не исключались и ри-
ски для работы российских 
ГЭС на Ангаре. Впрочем, сейчас 
энергетики, в отличие от эколо-
гов, не видят проблем, связан-
ных с монгольским проектом.

Китай приостановил процесс 
выделения $1 млрд на возведение 
Шурэнской ГЭС в Монголии на ре-
ке Селенга. Как сообщило агентство 
Bloomberg, причиной послужила по-
зиция Москвы, опасающейся нега-
тивного влияния строительства на 
озеро Байкал, притоком которого яв-
ляется Селенга. Улан-Батор с 2011 го-
да рассматривает проект Шурэнской 
ГЭС мощностью около 250 МВт — тог-
да из-за развития горнодобывающе-
го сектора Монголия прогнозирова-
ла энергодефицит. Сейчас также рас-
сматривается возможность строи-
тельства каскада ГЭС на притоках Се-
ленги Эгийн-Голе и Орхоне.

Москва заявляла о высоких эко-
логических рисках проекта, считая, 
что его реализация может привес-
ти к постепенному обмелению Бай-
кала (см., например, 

”
Ъ“ от 21 янва-

ря 2015 года). Ситуация обострилась 
на фоне снижения уровня воды в озе-
ре в последние годы. Глава Минпри-
роды Сергей Донской в июле прош-
лого года говорил, что министерство 
будет задействовать все рычаги, что-
бы не допустить строительства Мон-
голией ГЭС. В июне этого года о нега-
тивных последствиях от строитель-

ства гидротехнических сооружений 
высказался и Владимир Путин, со-
общивший, что риски возникают и 
для водоснабжения Иркутской обла-
сти (имеется в виду вытекающая из 
Байкала Ангара). На Ангаре стоит и 
каскад ключевых для Восточной Си-
бири ГЭС «Иркутскэнерго» (Иркут-
ская, Братская и Усть-Илимская), и 
Богучанская ГЭС «РусГидро» и «Руса-

ла». В «Евросибэнерго» (владеет «Ир-
кутскэнерго») от комментариев отка-
зались. В «РусГидро» не считают, что 
строительство гидротехнических со-
оружений на Селенге повлияет на ра-
боту Богучанской ГЭС.

Китай занял выжидательную по-
зицию, утверждает Bloomberg, ссы-
лаясь на документы монгольского 
правительства, и намерен придер-
жать выдачу средств до тех пор, по-
ка Улан-Батор не достигнет компро-
мисса с Москвой. «Проект, действи-
тельно, может иметь негативные по-
следствия для Байкала»,— цитирует 
агентство пресс-секретаря прези-
дента РФ Дмитрия Пескова. Он так-

же отметил, что Россия надеется на 
то, что в ходе двусторонних перего-
воров сторонам удастся найти взаи-
мовыгодные решения.

В Минприроды РФ 
”
Ъ“ отметили, 

что Монголия не провела оценку 
воздействия строительства ГЭС на 
окружающую среду. «По договору о 
трансграничном сотрудничестве, 
партнеры должны согласовывать с 
нами строительство объекта,— зая-
вили в министерстве.— Те докумен-
ты, которые были предоставлены 
(техзадание региональной экологи-
ческой оценки, оценка экологиче-
ского и социального воздействия), 
вызывают множество вопросов. Мы 
хотим привлечь к обсуждению ме-
ждународное сообщество, в частно-
сти Всемирный банк и ЮНЕСКО».

В условиях маловодья Байкала 
строительство ГЭС на Селенге гро-
зит «неприятными и неожиданны-
ми последствиями», полагает дирек-
тор Института водных проблем РАН 
Виктор Данилов-Данильян. «Для при-
нятия решения о строительстве ГЭС 
необходима серьезная международ-
ная экологическая экспертиза, кото-
рая до сих пор не проведена. Кроме 
того, монгольская сторона имеет до-
говоренности со Всемирным банком, 
в правилах которого для проектов, 
затрагивающих окружающую среду, 
непременно оговаривается условие 
об обязательной экологической экс-
пертизе»,— считает он. В Улан-Баторе 
при этом не теряют надежды найти 
средства на ГЭС. «Нам важно знать, яв-
ляемся ли мы независимой страной 
или марионеткой России и Китая»,— 
заявил директор проекта Одхуу Дур-
зее, отметив, что если Монголии не 
удастся получить кредит у КНР, то 
страна может обратиться с запросом 
к Японии, Южной Корее и Норвегии.

Татьяна Дятел

Россия приостановила ГЭС  
в Монголии
Пекин подождет с выделением кредита на проект

Проект Томинского ГОКа Рус-
ской медной компании (РМК) 
подорожал до $1,5 млрд из-за 
экологических новаций. Ком-
пании придется использовать 
технологию хранения отходов 
на Коркинском угольном разре-
зе, рекультивация которого оце-
нена в 28 млрд руб. Но догово-
ренностей об этом с владельцем 
разреза — Челябинской уголь-
ной компанией — еще нет.

РМК Игоря Алтушкина вынужде-
на сдвинуть на год сроки ввода мед-
ного Томинского ГОКа в Челябин-
ской области и изменить техноло-
гии переработки руды после эколо-
гического аудита проекта, рассказал 
на «Иннопроме» президент компа-
нии Всеволод Левин. Смена техноло-
гии приведет к удорожанию проекта 
«на 30–40%, это менее 28 млрд руб.», 
добавил он (цитата по ТАСС).

Томинский ГОК должен работать 
на руде с одноименного месторо-
ждения, мощность переработки — 
28 млн тонн руды в год и выпуск око-
ло 100 тыс. тонн меди (500 тыс. тонн 
концентрата). По планам компании 
реализация проекта должна была на-
чаться в 2017 году, а запуск первой 
очереди — в 2019 году. Ранее ГОК оце-
нивался в сумму до 63 млрд руб., но 
сейчас затраты выросли до $1,5 мл-
рд. Для Томинского ГОКа планирует-
ся проектное финансирование; как 
реагируют на удорожание потенци-
альные кредиторы, в РМК не гово-
рят. Банки для проекта не выбраны, 
но основные кредиторы компании 
— Газпромбанк, Сбербанк и ВТБ (чи-
стый долг РМК на конец 2015 года — 
$1,375 млрд, или 3,2 EBITDA).

Всеволод Левин пояснил, что по 
итогам экоаудита, подведенным в 

июне, из проекта «будет полностью 
исключена гидрометаллургическая 
цепочка», а при складировании отхо-
дов будет использоваться «не просто 
классическое хранилище, а сгуще-
ние и транспортировка песков в отра-
ботанное пространство Коркинского 
разреза». Сейчас разрез отрабатыва-
ется Челябинской угольной компа-
нией (ЧУК), которая, по данным «Ин-
терфакса», аффилирована с золотодо-
бывающей ЮГК Константина Стру-
кова. В 2015 году ЧУК добыла свыше 

1 млн тонн угля. На сайте РМК сооб-
щается, что разрез «отравляет (ды-
мом.— 

”
Ъ“) жизнь окружающих насе-

ленных пунктов», финансовое поло-
жение ЧУК «не позволяет выполнить 
обязательства по рекультивации», а 
«для областного и даже федерально-
го бюджета нагрузка в размере 28 мл-
рд руб. также является непосильной». 
По заявлению РМК, использовать раз-
рез для отходов будущего ГОКа пред-
ложил губернатор Челябинской об-
ласти Борис Дубровский, обсужде-
ние темы с властями области и Кор-
кинского района прошло 7 июля. Го-
сподин Левин уточнил, что оценка за-
трат на рекультивацию в 28 млрд руб. 
сделана самой ЧУК. Директор управ-
ления экологии, охраны труда и 
промбезопасности РМК Наталья Гон-
чар добавила, что лицензия угольной 
компании на пользование разрезом 
заканчивается в декабре 2018 года.

ЧУК только в январе вышла из 
банкротства, подписав мировое со-
глашение с кредиторами. Как ком-
пания и ее акционеры относятся к 
планам РМК и области по исполь-
зованию разреза, неизвестно: в 
ЮГК переадресовали вопросы 

”
Ъ“ 

в ЧУК, там на них не ответили. «По-
ка угольная компания не очень кон-
структивна в переговорах»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к РМК, 

добавляя, что субсидий из бюджета 
не ожидается.

Два собеседника 
”
Ъ“ в отрасли 

считают оценку рекультивации 
Коркинского разреза в 28 млрд руб. 
«явно завышенной», но еще один 
возражает, что «бенчмарка по таким 
затратам нет». «По закону тратиться 
на рекультивацию должен недро-
пользователь, но с учетом нема-
лых затрат большинство компаний 
старается избежать этого, поддер-
живая минимальную добычу или 
консервируя, но не закрывая шах-
ты»,— говорит он. Еще один источ-
ник 

”
Ъ“ отмечает, что разрез выгля-

дит безопасней прежнего варианта 
(строительство дамбы для хвостох-
ранилища), а проект ГОКа может 
быть экономически оправданным 
даже с учетом этого удорожания. В 
РМК заявили, что еще просчитыва-
ют, как это скажется на сроках оку-
паемости проекта.

Анатолий Джумайло

РМК сталкивают в карьер
Компании придется потратить 28 млрд рублей на экологию

 4710 долларов стоила  
тонна меди на Лондонской бирже металлов 
11 июля

ЦИТАТА

Что касается энергодефицита 
Монголии, то это вопрос серьез-
ный, мы это понимаем. Россий-
ские станции могли бы увеличить 
подачу вырабатываемого 
ими электричества в северные 
районы Монголии
— Владимир Путин,
президент России, 23 июня
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деловые новости

Управляющая сетью дилерских 
центров автомобилей премиум-
марок группа «Авилон» Алек-
сандра Варшавского вложит бо-
лее 1,6 млрд руб. в создание мо-
лочного комплекса в Калуж-
ской области. Актив должен 
включать 5 тыс. голов дойного 
стада и перерабатывающий за-
вод. Сейчас конкуренция в этом 
сегменте высокая, что на фоне 
снижения спроса на молоко мо-
жет увеличить срок окупаемо-
сти проекта до 15 лет, предупре-
ждают эксперты.

Как следует из данных ЕГРЮЛ и 
«СПАРК-Интерфакс», в июле 2016 
года в Калужской области было за-
регистрировано ООО «Агроферма» 
(основной вид деятельности — про-
изводство молока и сливок). Един-
ственным учредителем компании 
указана кипрская Maxbond Ltd. 
Этой структуре также принадлежит 
ООО «Агро-Инвест», занимающееся 
в Людиновском районе Калужской 
области проектом по строительству 
тепличного комплекса на 80 га за 
12,5 млрд руб. Источники 

”
Ъ“ в от-

расли связывают «Агро-Инвест» с 
группой «Авилон» и лично с его вла-
дельцем Александром Варшавским. 
«Бизнесмен сегодня рассматривает 
несколько направлений в сельском 
хозяйстве»,— утверждает один из 
собеседников 

”
Ъ“. В «Авилоне» вче-

ра не ответили на запрос 
”
Ъ“, свя-

заться с господином Варшавским 
не удалось.

«Агроферма» планирует разви-
вать проект по производству и пере-
работке молока, сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе администрации Ка-
лужской области. Сейчас компания 
ведет переговоры по приобретению 
действующего молочного комплек-
са на 2,4 тыс. голов в Козельском 
районе. Объем инвестиций на этом 

этапе оценивается примерно в 
1,6 млрд руб. Параллельно «Агро-
ферма» ищет площадку для строи-
тельства еще одного молочного ком-
плекса на 2,4 тыс. голов. В пресс-
службе добавили, что следующий 
этап проекта предполагает возведе-

ние молокоперерабатывающего за-
вода. «Сейчас инвестор ведет пере-
говоры с партнерами по определе-
нию мощности будущего предприя-
тия и ассортименту выпускаемой 
продукции»,— уточнили в област-
ной администрации. 

• По собственным данным, основ-
ные активы ГК «Авилон» сосредото-
чены в управлении дилерскими цент-
рами Rolls-Royce Motor Cars, Bentley, 
Ferrari, Aston Martin, Mercedes-Benz, 
BMW и MINI, Jaguar, Land Rover, 
Volkswagen, Ford, Hyundai. В груп-
пу также входит компания «Авто-
логистика» (управляет более 500 
 автовозами), Европейская риэлтор-
ская компания (строит бизнес-цен-
тры класса А и жилье в Москве и об-
ласти), а также компания «Солт» 
(занимается лизингом автомоби-
лей для такси). Выручка АО «Ави-
лон АГ» в 2014 году — 52,5 млрд руб., 
 чистая прибыль — 1,3 млрд руб. 
(данные СПАРК).
Председатель правления Нацио-

нального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко») Андрей Дани-

ленко подсчитал, что один комплекс 
на 2,4 тыс. голов позволит «Агрофер-
ме» производить около 60 тонн сыро-
го молока в сутки. «Два таких ком-
плекса — это достаточно крупное 
предприятие по российским мер-
кам»,— отмечает он. По словам го-
сподина Даниленко, дефицит сыро-
го молока в стране все еще сохраня-
ется, но это низкорентабельная от-
расль — сроки окупаемости проек-
тов затягиваются на 10–15 лет в зави-
симости от объемов субсидирова-
ния. Стоимость строительства сред-
него молокоперерабатывающего за-
вода мощностью около 300 тонн в 
сутки Андрей Даниленко оценивает 
примерно в 1 млрд руб. При этом, 
предупреждает он, инвестору будет 
сложно работать на новом для себя 
рынке. «Спрос на молочные продук-
ты падает, а конкуренция среди про-
изводителей колоссальная. От ново-
го игрока потребуются вложения в 
разработку и раскрутку бренда. Рабо-
та же под собственными торговыми 
марками розничных сетей по факту 
будет означать реализацию продукта 
по минимально возможной цене»,— 
рассуждает господин Даниленко.

По данным «Союзмолока», в 2015 
году в России произведено 30,8 млн 
тонн сырого молока — примерно на 
уровне 2014 года. Выпуск товарного 
молока вырос на 1,9%, до 20,1 млн 
тонн. Производство сыров и сырных 
продуктов увеличилось на 17,6%, до 
581,3 тыс. тонн, творога и творож-
ных продуктов — на 6,1%, до 794 тыс. 
тонн, сливочного масла — на 3,2%, 
до 258,9 тыс. тонн.

Анатолий Костырев

Александр Варшавский попал в молоко
Бизнесмен построит ферму в Калужской области

Холдинг «Газпром-медиа» впер-
вые раскрыл финансовые пока-
затели телеканала «Пятница». 
На прибыльность канал, запу-
щенный три года назад за ре-
кордные для рынка 1,64 млрд 
руб., вышел еще в 2014 году. 
А по итогам 2015-го он оказался 
единственным среди эфирных 
каналов холдинга, включая 
НТВ и ТНТ, кому удалось нара-
стить доходы: выручка выро-
сла на 20% к прошлому году, 
до 3,6 млрд руб. при операцион-
ной прибыли в 1,1 млрд руб.

«Пятница» стала единственным 
эфирным телеканалом «Газпром-ме-
диа» (управляет также НТВ, ТНТ, ТВ-3, 
2х2), у которого в прошлом году вы-
росли доходы, рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставитель холдинга. В 2015 году вы-
ручка «Пятницы» увеличилась на 
20% по сравнению 2014 годом, до 
3,6 млрд руб., уточнили в «Газпром-
медиа». Весь рынок телерекламы за 
это время, по данным Ассоциации 
коммуникационных агентств Рос-
сии (АКАР), просел на 14%. Другие 
развлекательные телеканалы «Газ-
пром-медиа» (ТНТ, ТВ-3 и 2х2) также 
показали динамику лучше, чем ры-
нок, хоть и отрицательную, подчер-
кивает руководитель субхолдинга 
«ГПМ Развлекательное ТВ» Артур 
Джанибекян.

В первом квартале 2016 года вы-
ручка «Пятницы» снова опередила 
рынок, увеличившись на 31% к ана-
логичному периоду прошлого года, 
до 1 млрд руб., тогда как общие рас-
ходы на телерекламу, по версии 
АКАР, выросли на 19%. Из других те-

лекомпаний итоги первого квартала 
раскрывала только «СТС Медиа» 
(СТС, «Домашний», «Че», «CTC Love»), 
чья выручка за первые три месяца 
выросла на 20%, до 5,9 млрд руб.

«Пятница» прибыльна с 2014 года, 
уточняют в «Газпром-медиа». По ито-
гам 2015-го канал был рентабель-
ным по операционной (выросла на 
48%, до 1,1 млрд руб.) и чистой при-
были (не раскрывается).

«Пятница» начала вещание 1 ию-
ня 2013 года на частоте музыкально-
го MTV. Запуск обошелся холдингу 
«ПрофМедиа» Владимира Потанина, 
которому тогда принадлежал канал, 
в рекордные на тот момент для теле-
рынка 1,64 млрд руб., привлеченные 
холдингом у акционера. Кредит был 
учтен при продаже «ПрофМедиа» 
холдингу «Газпром-медиа» в начале 
2014 года за 21,03 млрд руб. Кредит 
на эту сделку привлекался в Газпро-
мбанке, сейчас «Газпром-медиа» про-
должает его выплачивать: в течение 
прошлого года выплаты достигли 
4 млрд руб. Это влияет на финансо-
вые показатели холдинга: за прош-
лый год его убыток вырос на 26%, до 
2,64 млрд руб.

На старте «Пятница» показывала 
юмористические проекты, реалити-
шоу и несколько проектов, оставших-
ся от MTV. Но аудитория большинст-
ва из них не росла, что привело к их 
закрытию — за исключением шоу о 
путешествиях «Орел и решка», кото-
рый сейчас наряду с собственным 
форматом «Пятницы» «Ревизорро» 
образует большую часть программ-
ной сетки канала. Телеканал экспери-
ментирует с новыми жанрами, вклю-
чая сериалы. Новые проекты будет 
производить недавно созданная вну-
три телеканала продакшен-студия, 
отмечает гендиректор канала Нико-

лай Картозия. Но «Пятница», по его 
словам, не ставит цели отойти от тре-
вел-темы, в которой «можно сделать 
еще много интересных проектов».

В октябре 2015 года «Пятница» во-
шла во второй мультиплекс (пакет 
федеральных каналов, распростра-
няющихся на одной частоте). Распро-
странение в нем стоит каналу сотни 
миллионов рублей в год, но обязыва-
ет операторов платного ТВ бесплат-
но распространять его на 16-й кноп-
ке. До вхождения в мультиплекс ка-
нал уступал конкурентам в дистри-
буции, признавал ранее господин 
Картозия. Сразу после включения в 
мультиплекс аудитория просела из-
за того, что зрители не находили ка-
нал на привычной кнопке, но потом 
показатели вернулись, констатирует 
представитель «Газпром-медиа». В ре-
зультате включение в мультиплекс 
положительно повлияло на охват ка-
нала, резюмирует он.

Баинговая аудитория «Пятницы», 
по которой продается реклама на ка-
нале,— зрители 14–44 лет. «Пятни-
ца» стартовала с доли 1,4% (речь о 
проценте зрителей этого возраста с 
включенным телевизором, смотрев-
ших конкретный канал) и заверши-
ла 2013 год с долей 1,7%. В 2015 году 
доля составила 2,7%, в январе—июне 
2016 года — 2,85%.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа» хорошо провел «Пятницу»
Телеканал показал лучшую динамику среди эфирного ТВ холдинга

Как выяснил 
”
Ъ“, семья бывше-

го губернатора Тульской обла-
сти и основателя розничной 
 сети «Седьмой континент» Вла-
димира Груздева стала собствен-
ником свыше 17 тыс. кв. м жи-
лой и коммерческой недвижи-
мости в скандально известном 
комплексе Sky House на Мыт-
ной улице в центре Москвы. 
 Девелопер проекта — «Олтэр», 
аффилированный с владельцем 
MosCityGroup Павлом Фуксом,— 
пять лет не может достроить 
объект, что вызывает возмуще-
ние не только у дольщиков, 
но и у властей города.

ООО «Взлет» владеет в строящемся 
на Мытной улице в районе Якиманка 
жилом комплексе Sky House более 
чем 17 тыс. кв. м квартир и коммерче-
ских площадей, а также почти 200 
мест в паркинге. Это следует из выпи-
ски из единого государственного ре-
естра прав на недвижимое имущест-
во и сделок с ним (ЕГРП), с которой 
удалось ознакомиться 

”
Ъ“. По дан-

ным Kartoteka.ru, «Взлет» учрежден 
Нелли Груздевой (19,5%) и Ольгой Гру-
здевой (80,5%) — матерью и супругой 
основателя сети «Седьмой конти-
нент» и экс-губернатора Тульской об-
ласти Владимира Груздева. В его при-
емной от комментариев отказались. 
Впрочем, источник 

”
Ъ“, знакомый с 

собственниками «Взлета», подтвер-
дил информацию, но детали сделки 
обсуждать не стал.

Sky House — проблемный объект, 
строящийся с 2008 года. Застрой-
щик проекта — ООО «Олтэр», входя-
щее в MosCityGroup Павла Фукса. 
Бизнес-интересы Павла Фукса и Вла-
димира Груздева раньше пересека-
лись. Пока господин Фукс был акци-
онером Совкомбанка (до середины 
2015 года ему принадлежало 21,83% 
банка), его мини-офисы открыва-
лись в супермаркетах «Седьмой кон-
тинент» даже после того, как госпо-
дин Груздев вышел из состава акцио-
неров розничной сети.

Согласно исходной разрешитель-
ной документации на Sky House (об-
щая площадь — 145,2 тыс. кв. м), дом 
планировалось сдать пять лет назад, 
в 2011 году (разрешение пришлось 
продлевать, последний документ 
действовал до конца марта 2016 го-
да). По словам дольщиков, дом готов 
на 90%, но объект не получается 
сдать в эксплуатацию из-за незакон-
ченной отделки и работ по проклад-
ке внутренних инженерных сетей, а 

также конфликта инвестора с горо-
дом. Кроме жилья и офисов «Олтэр» 
обязался реконструировать стадион 
«Труд» в физкультурно-оздорови-
тельный комплекс на 11,3 тыс. кв. м 
и построить ряд социальных объек-
тов. Сейчас город и «Олтэр» выясня-
ют отношения в суде. Инвестор за-
должал мэрии $101,2 млн в виде 
оплаты за долю в инвестконтракте, 
поэтому чиновники обратились 
в суд. Сумма претензий была сниже-
на до $35 млн. «Олтэр» долг не пога-
сил, и осенью прошлого года мэрия 
подала иск о банкротстве застрой-
щика. Пытаясь договориться, «Ол-
тэр» предложил учесть в сумме долга 
его затраты на реконструкцию ста-
диона «Труд» — это около 2 млрд 
руб., а разницу выплатить равными 
траншами по курсу доллара ЦБ на 
дату принятия судом решения о взы-
скании доли в инвестконтракте в 
пользу города. Когда оно было при-
нято, доллар стоил 35,44 руб., а на 
момент составления мирового со-
глашения — 76,39 руб.

Источник 
”

Ъ“, знакомый с фи-
нальным проектом мирового согла-
шения, говорит, что город не согла-
сился фиксировать курс, но готов 
учесть в сумме долга расходы на ста-
дион «Труд», школу и физкультурно-
оздоровительный комплекс, если 
они будут сданы в эксплуатацию и 
«Олтэр» сможет документально под-
твердить затраты. В MosCityGroup 
не смогли ответить на вопросы 

”
Ъ“, 

сославшись на отпуск профильного 
сотрудника. В департаменте город-
ского имущества Москвы сообщили 

”
Ъ“, что разбирательство продолжа-

ется, окончательных решений по 
мирному урегулированию кон-
фликта пока нет.

По словам источника 
”
Ъ“ во «Взле-

те», владельцы этого ООО не считают 
Sky House проблемным активом. 
«Московские власти активно отстаи-
вают интересы инвесторов объекта, 
мы ожидаем, что скоро он будет вве-
ден в эксплуатацию»,— говорит 
источник 

”
Ъ“. По оценкам управляю-

щего партнера «Метриум Групп» Ма-
рии Литинецкой, стоимость жилых 
площадей и парковочных мест в Sky 
House в собственности семьи Грузде-
вых может достигать 1,2–1,3 млрд 
руб. По подсчетам управляющего 
партнера Colliers International Нико-
лая Казанского, стоимость коммер-
ческой недвижимости господ Грузде-
вых в Sky House — 4,4 млрд руб.

Екатерина Геращенко

Семья Груздева  
взлетела на Sky House
Экс-губернатор оказался  
владельцем дорогого недостроя

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С Ы Р  П О Д В О Д Я Т  К  И Н Т Е Р В Е Н Ц И Я М

Минсельхоз России предлагает проводить закупочные и товарные интервенции по-
лутвердых, твердых и сверхтвердых сыров без наполнителей. Это следует из проек-
та постановления правительства, размещенного на едином портале раскрытия ин-
формации. Ранее речь шла о механизме государственных интервенций в отношении 
 молока и сливочного масла. В случае подписания проекта постановления оно всту-
пит в силу 1 января 2017 года. Ранее глава ведомства Александр Ткачев сообщил о 
переносе  молочных интервенций с лета на осень 2016 года. По его словам, сейчас 
решаются процедурные вопросы, обсуждаются механизмы поддержки, также нужно 
внести изменения в законодательство о сельском хозяйстве. Общий объем интер-
венций составит 10 тыс. тонн, что должно позволить сократить колебания цен на 
50%. Сумму закупок Минсельхоз оценил в 3 млрд руб. «Интерфакс» 

контекст  

МЕДИЦИНА

Ставки на здоровье

Собственник букмекерской конторы BetCity 
Сергей Самсоненко вложит более 2 млрд 
руб. в медицинский комплекс в Ростове-на-

Дону, сообщило издание Vademecum. 
Он уже учредил компанию «СИС Госпиталь», 
которая станет управлять медцентром по-
сле завершения строительства. В него вой-
дут госпиталь со стационаром на 210–230 
мест, родильный дом (6 тыс. кв. м), отделе-
ния скорой помощи для взрослых и детей 
и поликлиника. Это первая инвестиция го-
сподина Самсоненко в здравоохранение. 
Оснащение центра профинансирует маке-
донский партнер господина Самсоненко — 
клиника Acibadem Sistina, 50% которой 
контролирует Йордан Камчев, владелец 
и директор многопрофильного холдинга 
Orka. Анастасия Дуленкова

3,8  процента
составило падение 
потребления  
молочных продуктов 
в России  
в 2015 году (данные 
«Союзмолока»)

ЦИТАТА

Мы несильно отвязные,  
работаем с оглядкой на то, 
что нас смотрят дети
— Николай Картозия,
гендиректор «Пятницы»,  
в интервью ”Ъ“ в июле 2015 года



культура

На поле в Конаковском рай-
оне Тверской области про-
шел рок-фестиваль «На-
шего радио» «Нашествие». 
Посреди людского моря 
 БОРИС БАРАБАНОВ раз-
мышлял над тем, почему 
это самое предсказуемое 
массовое зрелище являет-
ся при этом фестивалем, 
наиболее точно отражаю-
щим современность.

Организаторы «Нашест-
вия-2016» сообщили прес-
се, что в общей сложности за 
три дня фестиваль посети-
ли 205 тыс. зрителей. У корре-
спондента 

”
Ъ“ сложилось ощу-

щение, что это те же люди, что 
приезжали сюда десять и пят-
надцать лет назад, только за 
это время у них родились дети, 
а у кого-то, может быть, и вну-
ки, которые теперь тоже при-
езжают на праздник. Это что-то 
вроде семейной традиции.

Фестиваль открылся высту-
плением группы «Сплин» и за-
кончился программой «Би-2» 
с оркестром. Обе группы мож-
но найти в программе «На-
шествия» 2001 года. «Нашест-
вие» — развлечение, от которо-
го не ждешь сюрпризов, за это 
его и любят. О таком постоянст-
ве могут только мечтать те, кто 
запускает новые событийные 
бренды в наши дни. Музыкан-
ты не становятся моложе, а их 
зрители давно не склонны к аг-
рессии, которая на заре суще-
ствования фестиваля сущест-
венно подпортила ему имидж. 
Сегодня «Нашествие» если и от-
носят к экстремальному отды-
ху, то не потому, что у каждого 
есть шанс огрести дубинкой от 
омоновца, а по той причине, 
что в пробке, выстроившейся 
от Ленинградского шоссе или 
близлежащего отеля к фести-
вальной поляне, можно про-
вести не меньше времени, чем 
в дороге от Москвы. Собствен-
но, поэтому и задержалось на-
чало самого громкого сета фе-
стиваля — выступления груп-
пы «Ленинград». Не потому, что 
Шнур напился и его не могли 
разбудить, а потому, что выта-
щить его из пробки не было по-
чти никакой возможности.

2016 год останется в исто-
рии отечественной музыки 
благодаря тому, что «Ленин-
град» в какой-то момент был 
нужен всем. То есть группу, 
по всем признакам подходя-
щую под определение «рок», 

хотят и на премии «Муз-ТВ», 
и на «Нашествии», и на «Пик-
нике 

”
Афиши“». До сих пор 

таким артистом была только 
Земфира. «Ленинград» сыграл 
актуальную программу с но-
выми вокалистками и новы-
ми песнями, включая и те, что 
появились после «Лабутенов» 
и «В Питере пить». В пятницу 
около полуночи Сергей Шну-
ров в имидже Волка из «Ну, по-
годи» и с анекдотической золо-
той цепью на шее вышел с кол-
легами на сцену, чтобы про-
извести рекордное количест-
во энергии и мата на душу на-
селения палаточного город-
ка. Шнур не изменил в текстах 
ни строчки, публика радостно 
скандировала самые забори-
стые припевы, в интернете по-
явилась официальная съемка 
шоу, звуковая дорожка которо-
го почти целиком состояла из 
цензурного пищания.

Более точное отражение 
российской действительнос-

ти в целом сложно было се-
бе представить. Все взро-
слые люди знают все слова, 
все понимают, что по закону 
эти строчки исполнять нель-
зя, и все в курсе, что по-дру-
гому не сказать. То есть за-
кон о мате не стоит ломаного 
гроша, но и отменить его ни-
как невозможно. Каждую но-
ту «Ленинграда» можно клас-
сифицировать и как забубен-
ный шансон, и как интеллек-
туальную игру. И эта двойная 
жизнь — лучшее, что можно 
сказать о стране.

«Нашествие» — прекрасный 
портрет России. На одном флан-
ге фестивальной территории 
демонстрируют достижения 
военной техники, что возмуща-
ет адептов вудстоковского пред-
ставления о рок-фестивале. На 
другом краю, олицетворяя мир 
и любовь, работает временный 
загс, где в день регистрируют 
до 100 браков, и потом по по-
лю рассекают нетрезвые невес-
ты в свадебных платьях. В загсе 
могут женить одновременно на 
двух девушках, а могут и двух 
девушек — дело-то шуточное. 
И конечно, на поле находятся 
люди с плохим чувством юмо-
ра, которые, прознав про кра-
молу, выдвигаются бить морды 
инициаторам затеи, ибо не на-

ше это дело — однополые бра-
ки. Все очень похоже на страну 
в целом, где в общем каждый 
живет своей жизнью, но непре-
менно есть те, у кого не прохо-
дит зудящее желание научить 
всех жить правильно.

Фактически в этом году на 
главной сцене «Нашествия» 
была только одна группа, ко-
торую можно назвать свежей 
кровью или открытием «На-
шего радио», да и то с большой 
натяжкой. Это рэп-коллектив 
25/17, в последние годы пре-
красно вписавшийся в эфир 
рок-станции. Все остальные ар-
тисты — старая гвардия и про-
веренные бойцы. Удивитель-
но, но в этом консерватизме 
и есть главное актуальное со-
общение фестиваля.

Это ощущение сегодняшне-
го дня — как вечно повторяю-
щейся песни «Полковнику ни-
кто не пишет» или сцены из 
фильма «Летят журавли» — не-
плохо сформулировано в филь-
ме Сергея Соловьева «Ке-ды», 
один из премьерных показов 
которого также прошел на «На-
шествии». В центре повествова-
ния — последние дни главно-
го героя перед отправкой на во-
инскую службу. И в этом черно-
белом кино нет ни антивоен-
ного, ни милитаристского па-
фоса. Просто так здесь устрое-
но. Вот любовь — а вот танки.

Кульминацией «Нашест-
вия-2016» должен был стать 
концерт ДДТ — ожидалось, что 
группа покажет собрание луч-
ших песен, которое в мае при-
вело в восторг зрителей фести-
валя «Наши в городе» на Двор-
цовой площади Санкт-Петер-
бурга. Вместо этого Юрий Шев-
чук сыграл акустический кон-
церт, почти квартирник. Он 
не делал вид, что военная те-
ма на фестивале его не волну-
ет. «Хороший фестиваль 

”
На-

шествие“, но выступать всег-
да тяжело здесь,— сказал му-
зыкант перед тем, как испол-
нить песню 

”
Умирали паца-

ны“.— Очень хотелось бы, что-
бы 

”
Нашествие“ не преврати-

лось в военно-спортивную иг-
ру 

”
Зарница“. Потому что рок-

н-ролл — это мир и любовь. 
И не верьте тем ребятам, кото-
рые нас тянут в сторону вой-
ны, везде ищут врагов. Когда 
начнется заваруха, они ока-
жутся в глубоком тылу и будут 
сидеть там на своих дачках. Да 
здравствует мир, друзья!»

ФЕСТИВАЛЬ РОК

«Зарница»
для семейной аудитории
Прошло 17-е «Нашествие»

Лучший российский боксер Сергей Ковалев, 
проведя первый за долгое время бой на ро-
дине, отстоял в Екатеринбурге чемпионские 
титулы в категории до 79,4 кг. Ковалев по-
бедил по очкам малавийца Айзека Чилембу, 
который может считать своим колоссаль-
ным достижением тот факт, что, несмотря 
на жестокую трепку от чемпиона, дотерпел 
до финального гонга.

Это был, можно сказать, знаковый бой. Рос-
сия уже очень давно не видела вживую своего 
самого яркого боксера. В предыдущий раз Сер-
гей Ковалев дрался на родине — как раз в Ека-
теринбурге — в 2011 году. После этого он высту-
пал исключительно на заграничных, в основ-
ном североамериканских рингах, на которых 
добыл свои чемпионские титулы — Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA), Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) и Всемир-
ной боксерской организации (WBO), репутацию 
феноменального панчера, заставил признать се-
бя лучшим бойцом вне зависимости от весовой 
категории такое авторитетное издание, как The 
Ring. Но вот с российским выступлением все ни-
как не складывалось, пока не возник екатерин-
бургский вариант.

А еще это был очень важный бой для его даль-
нейшей карьеры. У Сергея Ковалева уже есть 
подписанный контракт на поединок, который 
может превратиться в главный поединок всего 
года. Речь идет о встрече Ковалева с американ-
ской суперзвездой Андре Уордом, назначенной 
на ноябрь. Но заключен он был с тем условием, 
что никто из его участников не оступится до этой 
схватки. То есть Ковалеву надо было вчера во что 
бы то ни стало побеждать. Желательно — чтобы 
как следует продвинуть будущий грандиозный 
матч — поубедительнее. А противостоял ему 
между тем боксер с качественным рекордом, ко-
торый тоже не привык проигрывать, не выдаю-
щийся, но чрезвычайно крепкий, чрезвычайно 
хорошо обученный боксер. Айзек Чилемба сам, 
безусловно, хотел стать чемпионом и имел кучу 
причин думать, что он достоин звания.

Сергей Ковалев, впрочем, начал вчераш-
ний бой именно так, как нужно было его на-
чинать. Он не бросился на Чилембу сломя го-
лову, не выкинул из рукава на стол все козыри, 
но и не потратил стартовый раунд целиком и 
полностью на осторожное прощупывание оп-
понента. Нет, он сразу принялся атаковать до-
вольно жестко, а концовку и вовсе провел так 
активно, что претенденту заключительные де-
сять секунд перед гонгом, наверное, показа-
лись вечностью.

Дальше ничего не менялось. Сергей Ковалев 
прочно захватил центр ринга, а Айзек Чилем-
ба, кажется, и не мечтал о том, чтобы попробо-
вать отнять его у россиянина. Ему было не то что-
бы комфортно в роли жертвы, которую загоня-
ет опытный охотник, но по крайней мере терпи-
мо. Удары он пропускал, иногда — жесткие, но 
за счет пластичности, подвижности как-то смяг-
чал их, выживал. В общем, Чилемба оправдывал 
репутацию бойца, с которым даже фантастиче-
ским панчерам непросто, который умеет ней-
трализовывать их таланты.

Айзек Чилемба нарушил устоявшийся ха-
рактер боя в пятом раунде, который открыл аб-
солютно неожиданным наскоком с серией уда-
ров, часть из которых достала Сергея Ковалева. 
К тому времени уже складывалось впечатление, 

что претендент настроен просто тянуть до кон-
ца, стараясь свести причиняемый ему россияни-
ном неизбежный ущерб к минимуму, и ловить 
крохотные шансы. Но нет, он, похоже, тоже был 
не против поработать первым номером. Правда, 
никакого особенного развития этот бодрый по-
рыв африканца не получил. Во второй половине 
раунда Ковалев снова все контролировал.

Тем не менее в какой-то момент из угла Чи-
лембы понеслись призывы к своему боксеру ид-
ти вперед. Судя по всему, секунданты увидели в 
том, что он до сих пор довольно уверенно стоит 
на ногах, повод для оптимизма. Оптимизм был 
преждевременным. В седьмом раунде чуточку 
расслабившийся Чилемба нарвался на короткие 
встречные удары Ковалева и очутился на насти-
ле. Нокдаун был глубоким и, безусловно, превра-
тился бы в нокаут, если бы до завершения раун-
да, после того как африканец поднялся на ноги, 
оставалось не 15 секунд, а хотя бы полминуты. 
Чемпион добить соперника все-таки не успел.

В следующем раунде Ковалев снова поставил 
Чилембу в положение, близкое к катастрофиче-
скому,— и снова оппонент выкрутился. Это бы-
ло даже сродни подвигу, учитывая плотность 
бомбардировки, которой тот подвергался. Кова-
лев не давал ему расслабиться.

Перед последним раундом измочаленный, 
избитый Чилемба не смог сразу найти свой 
угол, попытавшись усесться в нейтральном. 
Но и пребывая в прострации, он кое-как, без-
застенчиво клинчуя, продержался до гонга фи-
нального. А когда он прозвучал, команда Чи-
лембы бросилась поздравлять претендента так, 
словно была уверена в том, что он выиграл. Да 
и на самом деле это был успех — стать вторым 
после легендарного американца Бернарда Хоп-
кинса боксером, которому в долгом бою дове-
лось не уступить Ковалеву досрочно. Ну а о вы-
игрыше формальном речь, разумеется, не шла. 
Все три судьи отдали его с колоссальным пере-
весом Сергею Ковалеву, который теперь может 
спокойно готовиться к Андре Уорду. Провер-
ка перед боем с ним вышла, надо признать, не-
плохой — полноценной.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев 
отложил нокаут
Он победил Айзека Чилембу по очкам 
с подавляющим перевесом
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В Москве на стадионе 
 «Открытие Арена» состоял-
ся музыкальный фестиваль 
Park Live. За два дня на сце-
не выступили The Kills, Red  
Hot Chili Peppers и Лана 
Дель Рей. Рассказывает 
 ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Фестиваль Park Live с мо-
мента своего появления сразу 
занял место среди самых ожи-
даемых и громких музыкаль-
ных событий лета. В прошлом 
году он прописался на новой 
площадке — домашнем ста-
дионе «Спартака», где прохо-
дил и в этом году на протяже-
нии минувшего уикенда. Пер-
вый день совпал с проведе-
нием нового городского фе-
стиваля музыки и активно-
го образа жизни «Ласточка», 
приуроченного к 60-летне-
му юбилею спортивной аре-
ны «Лужники», которую сов-
сем скоро начнут реконструи-
ровать к чемпионату мира по 
футболу в 2018 году. Мелома-
ны столицы вынуждены бы-
ли разрываться между двумя 
стадионами, и среди актуаль-
ной молодежи выбор в пользу 
«Ласточки» с обилием гастро-
номических корнеров, чилл-
зон, мастер-классов по йоге, 
воркаут-тренировок и аппе-
титным лайнапом (шведский 
электропоп-дуэт Icona Pop, 
уже ставший в Москве завсег-
датаем Hurts, незабываемая 
FKA Twigs со своей изощрен-
ной трип-хоп-оперой и рэп-ге-
рои Macklemore & Ryan Lewis 
с энергичным, остроумным 
сетом) был очевиден.

На территории же фестива-
ля Park Live список развлече-

ний был не столь изыскан, по-
этому утомленные солнцем 
фанаты Red Hot Chili Peppers, 
оголив торсы, в ожидании ве-
чера спали в лаунж-зоне. В это 
же время на сцене впервые 
в России выступал дуэт The 
Kills, к сожалению, при до-
вольно скромном количест-
ве вялых слушателей, не соот-
ветствующем сегодняшнему 
уровню этой команды. 16 лет 
назад в момент первого по-
явления американки Элисон 
Моссхарт и британца Джейми 
Хинса мало кто мог предуга-
дать, что их дуэт окажется од-
ной из лучших из ныне суще-
ствующих рок-групп. Вышед-
ший спустя пять лет после пре-
дыдущей пластинки новый 
амбициозный альбом The Kills 
«Ash & Ice» ярко иллюстриру-
ет творческий почерк коман-
ды, причем на самом пике 
формы. Белокурая и порочная 
Моссхарт явно не верит в без-
опасные полумеры –— на сце-
не эта рок-н-ролльная богиня 
со своей стрип-пластикой, за-
игрыванием с микрофонной 
стойкой и развевающимися 
волосами напоминает панте-
ру. От ее танцев и хрипловато-
го вокала явно блюзовых кор-
ней поднималось артериаль-
ное давление — это мог под-
твердить и Чед Смит, барабан-
щик RHCP, наблюдавший за 
выступлением коллег по цеху 
из-за кулис. В то же время Хинс 
со своей визжащей на все ла-
ды гитарой — оплот спокой-
ствия и самцовой уверенно-
сти в себе. Сет из 18 компози-
ций The Kills выдали на одном 
дыхании, переходя от интим-

ной чувственности «That Love» 
и шероховатого злого глэма 
«Impossible Tracks» к лихора-
дочной энергии «Sour Cherry».

После сценического три-
умфа The Kills выступление 
«Сплина», единственной рус-
ской группы в лайнапе фести-
валя, воспринималось необя-
зательным старческим ныть-
ем про самовар и сушки. Из-
за унылых воплей Александ-
ра Васильева ожидание хед-
лайнеров первого дня, амери-
канцев Red Hot Chili Peppers, 
превратилось в невыноси-
мое испытание. Еще 20 лет на-
зад казалось, что участники 
RHCP вряд ли достигнут зрело-
го возраста, настолько разбит-
ной — с передозами, драками 
и нервными срывами — бы-
ла их жизнь, но вот в 2016 го-
ду «перцы» выпускают свой 11 
по счету альбом, спродюсиро-
ванный Danger Mouse, и ведут 
себя на сцене с почти что под-
ростковой активностью. Они 
открывают свой сет компози-
цией «Can’t Stop», Энтони Ки-
дис в свои 53 года выглядит 
тинейджером-скейтером, осо-
бенно когда скидывает май-
ку, бас-гитарист Фли ходит на 
руках, а все вместе они устра-
ивают фантастический фанк-
рок-джемсейшн со всей пыш-
ностью мерцающих гитар, на 
которую они только способны.

Хедлайнером второго дня 
выступила королева печали 
Лана Дель Рей. Все участни-
ки фестиваля, включая мило-
го парня с гитарой, известно-
го под псевдонимом Passenger 
с хитом «Let Her Go», и уверен-
но прогрессирующих ирланд-

ских инди-рокеров Two Door 
Cinema Club с танцевальным 
бодрым сетом, померкли, ког-
да в сумерках вышла главная 
героиня в коротком белом 
кружевном платье с красны-
ми ягодами в длинных воло-
сах. Прождавшие десять часов 
любимую артистку девушки 
и юноши в цветочных венках 
рыдали, видя материализовав-
шуюся таинственную томную 
красавицу из клипов. Каждую 
волну восторженных криков 
поклонников Лана встречала 
милой улыбкой — никаких 
резких движений или откро-
венных танцев, лаконичность 
жестов и удивительно ласкаю-
щий голос. Из-за прошлых не-
удачных живых выступлений 
за Дель Рей закрепилась слава 
артистки, совершенно не уме-
ющей петь вживую, однако на 
этот раз она смогла не только 
создать голливудскую нуар-ат-
мосферу, но и чисто вытянуть 
все ноты. Более того, на мо-
сковском концерте она взя-
ла в руки гитару, чего раньше 
никогда во время выступле-
ний не делала. Жесткие текс-
ты с поэтизацией насилия (од-
ни только эти строчки «He hit 
me and it felt like a kiss» или 
«I was an angel looking to get 
fucked hard» чего стоят), ис-
полненные ледяной принцес-
сой с взглядом лани,— настоя-
щий софт-порнотеатр и высо-
кое искусство перевоплоще-
ния. Когда легчайший эфир-
ный звук ее голоса иссяк, ока-
залось, что конец концерта мо-
жет стать и личной трагедией, 
пережить которую поможет 
только еще один бис.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Фанк и летняя печаль
Red Hot Chili Peppers, Лана Дель Рей и остальные на фестивале Park Live

Выступление группы  
«Ленинград» во главе 
с Сергеем Шнуровым 
(на фото) стало одним 
из самых ярких на «На-
шествии-2016» и по тра-
диции оказалось абсо-
лютно нецензурным

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 8330 очков. 
2 (4). Анжелик Кербер (Германия) — 6500. 
3 (2). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 5482. 
4 (3). Агнешка Радваньска (Польша) — 
5335. 5 (5). Симона Халеп (Румыния) — 
4792. 6 (6). Виктория Азаренко (Белорус-
сия) — 3761. 7 (8). Винус Уильямс (США) — 
3656. 8 (7). Роберта Винчи (Италия) — 
3525. 9 (12). Карла Суарес Наварро (Испа-
ния) — 3010. 10 (14). Светлана Кузне-
цова (Россия) — 2900. 11 (9). Мэдисон Кис 
(США) — 2871. 12 (18). Доминика Цибулко-
ва (Словакия) — 2871. 13 (10). Петра Кви-
това (Чехия) — 2816. 14 (16). Саманта Сто-
сур (Австралия) — 2640. 15 (13). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 2605. 16 (17). Каро-

лина Плишкова (Чехия) — 2540. 17 (11). Ти-
меа Бачински (Швейцария) — 2500. 18 (19). 
Йоханна Конта (Великобритания) — 2390. 
19 (23). Анастасия Павлюченкова (Рос-
сия) — 2320. 20 (20). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 2226... 24 (50). Елена Весни-
на — 1967… 29 (33). Дарья Касаткина — 
1666. 30 (35). Екатерина Макарова — 
1651… 62 (59). Маргарита Гаспарян — 
1022... 96 (37). Мария Шарапова (все — 
Россия) — 691.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 
15 040 очков. 2 (2). Энди Маррей (Великоб-
ритания) — 10195. 3 (3). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 5945. 4 (4). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 5290. 5 (5). Станислас Вав-
ринка (Швейцария) — 4720. 6 (6). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 4290. 7 (7). Милош Ра-

онич (Канада) — 4285. 8 (9). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 3490. 9 (8). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 3175. 10 (12). Жо-Вильфрид Тсон-
га (Франция) — 2995. 11 (11). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2780. 12 (13). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 2695. 13 (14). Давид Фер-
рер (Испания) — 2650. 14 (10). Ришар Гас-
ке (Франция) — 2365. 15 (15). Роберто Ба-
утиста (Испания) — 2060. 16 (17). Джон Ис-
нер (США) — 2055. 17 (16). Гаэль Монфис 
(Франция) — 2030. 18 (18). Ник Кириос — 
1855. 19 (19). Бернард Томич (оба — Ав-
стралия) — 1850. 20 (21). Фелисиано Лопес 
(Испания) — 1675… 41 (42). Андрей Куз-
нецов — 1093... 63 (70). Михаил Юж-
ный — 788… 79 (78). Евгений Донской 
(все — Россия) — 700.

В скобках — позиция в предыдущем  
рейтинге.

ЕВРО-2016

Португалия заработала во Франции €25,5 млн
Сборная Португалии, победившая в финале чемпионата мира по футболу команду Франции (1:0), 
заработала по итогам турнира €25,5 млн — на €1,5 млн меньше, чем могла бы заработать в том слу-
чае, если бы не свела к ничьим все три матча на групповом этапе, а выиграла их.

Напомним, что общий призовой фонд, который составлял около €301 млн, распределялся следу-
ющим образом. Каждая из 24 команд-участниц получила по €8 млн. Ничья в матче группового эта-
па поощрялась суммой €500 тыс., а победа — €1 млн. За выход в 1/8 финала дополнительно полага-
лось €1,5 млн, четвертьфиналистам было гарантировано еще €2,5 млн, полуфиналистам — €4 млн, 
финалистам — €5 млн, чемпиону — €8 млн.

Согласно этой схеме, французы, занявшие второе место, получили €23,5 млн, а сборные Герма-
нии и Уэльса, вылетевшие на стадии 1/2 финала,— соответственно €18,5 млн и €18 млн.

Меньше всего — €8 млн — заработала сборная Украины, потерпевшая на групповом этапе три 
поражения. Сборные России, Румынии, Чехии, Швеции и Австрии, набравшие по одному очку, по-
лучили €8,5 млн.

Отметим также, что призовой фонд чемпионата Европы, проводившегося в 2000 году, составил 
€109 млн, в 2004-м — €202 млн, в 2008-м — €205 млн, а в 2012-м — €215 млн. Таким образом, по сравне-
нию с турниром, проводившимся четыре года назад в Польше и на Украине, призовые континенталь-
ного первенства возросли примерно на €96 млн, или на 45%. Арнольд Кабанов

Лучшим игроком Евро-2016 признан Антуан Гризман
25-летний нападающий сборной Франции Антуан Гризман, ставший c шестью голами лучшим бом-
бардиром чемпионата Европы, признан его лучшим игроком. Напомним, что в 1996 году этого зва-
ния был удостоен немец Матиас Заммер, в 2000-м — француз Зинедин Зидан, в 2004-м — грек Тео-
дорос Загоракис, а в 2008-м и 2012-м — соответственно испанцы Хави и Андрес Иньеста. 

В символическую сборную турнира вошли вратарь Руй Патрисиу (Португалия), защитники 
Джошуа Киммих, Жером Боатенг (оба — Германия), Пепе, Рафаэл Геррейру (оба — Португалия), по-
лузащитники Тони Кроос (Германия) и Джо Аллен (Уэльс), игроки атакующего звена Антуан Гриз-
ман, Димитри Пайет (оба — Франция), Аарон Рэмзи (Уэльс) и Криштиану Роналду (Португалия). 
Арнольд Кабанов

Сергей Ковалев выиграл бой против Айзека 
Чилембы очень убедительно, правда,  
до нокаута дело не дошло 
ФОТО МАРГАРИТЫ ВЛАСКИНОЙ
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